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芝加哥科技組陪同台灣高速網路計算中心
訪問西北大學網路研究中心 

台灣國家高速網路與計算中心參訪團於十月一日
由科技組江鵬崑組長陪同訪問西北大學的 StarLight
及 ICAIR。該校國際先進網路研究中心主任 Joe 
Mambretti 親自接待並與參訪團成員交換意見。(駐
芝加哥辦事處科技組)  

上圖左起張揚展秘書、陳津浩副主任、楊竹星教授、
Joe Mambretti 主任、葉俊雄副主任、江鵬崑組長、
許玉珠博士、陳俊傑、許瑞明。 

參加 ICAST 生物技術研討會的部分講員與
大會主席團成員 

第十九屆國際高科技研討會九月十八日於伊利諾
大學芝加哥校區 (UIC) 舉行，大會共請到 15 位來
自台灣及美國的講員。部分參加會議的台、美講員
與主席團成員合攝於研討會旗幟下。(駐芝加哥辦事
處科技組) 

圖中右起芝加哥科技組江鵬崑組長、紀傳祥教授、
張文昌教授、李文雄教授、蕭介夫校長、王惠鈞所
長、詹運來教授、吳華林教授、趙世滄教授。（照
片由美中新聞提供） 

行政院九十三年洛杉磯工業市攬才活動 

行政院林政務委員逢慶博士（右二）率領行政院
九十三（2004）年延攬海外科技人才訪問團於 2004
年 9 月 12 日假洛杉磯工業市舉辦攬才活動媒合會及
會後餐會與駐洛杉磯科技組蕭組長灌修博士（右
一）、呂秘書學祥（左一）、國科會呂科長東吉（左
二），及南加大碩士班學生呂俊逸（中）一起合影留
念。(駐洛杉磯辦事處科技組)  

芝加哥台北經濟文化辦事處鄭天授處長 
歡迎台灣科技攬才團 

台灣科技攬才團九月十六日於芝加哥 Oak Brook
舉辦攬才活動。(駐芝加哥辦事處科技組)  
 

 
駐芝加哥台北經濟文化辦事處鄭天授處長 (前右四)
特設歡迎餐會。與會者包括攬才團團長行政院林逢
慶政務委員 (前左四)、國科會紀國鐘副主委 (前左
三)、美中華人學術聯誼會紀傳祥會長 (前右一)、中
興大學蕭介夫校長 (前右三)、及科技組江鵬崑組長 
(後右五) 等。 
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台灣延攬海外科技人才訪問團參觀 ARCH 
Venture Partners 

行政院「2004 年台灣延攬海外科技人才訪問團」
由芝加哥科技組江鵬崑組長 (右一) 陪同，九月  
十七日訪問芝加哥大學 ARCH Venture Partners，並
商談科技轉移事宜。(駐芝加哥辦事處科技組)  

照片中為 ARCH 管理主任 Steven Lazarus、左四為
攬才團團長行政院林逢慶政務委員、左三為南部科
學園區管理局吳盟分副局長、左二國科會紀國鐘副
主委、右三芝大廖述宗教授。 

ICAST 研討會台灣講員訪問芝加哥大學 

行政院國科會及芝加哥科技組贊助之 ICAST 
2004 生物技術研討會九月十八日在芝加哥舉行，科
技組江鵬崑組長於研討會後陪同來自台灣之講員張
文昌教授及吳華林教授訪問芝加哥大學。(駐芝加哥
辦事處科技組)  

照片右起江組長、吳華林教授、吳仲義教授、李文
雄教授、廖述宗教授、張文昌教授、湯惟仁教授、
王瓊如教授。 

林逢慶政務委員芝城介紹台灣科技發展 
現況 

 

行政院林逢慶政務委員（右上插圖）九月十六日假
芝加哥僑教中心與本地僑胞、社團舉行座談會，會
中介紹台灣科技發展之現況。參加座談會之學人、
僑胞甚為踴躍。(駐芝加哥辦事處科技組) 

國科會邀請 EPSRC 企劃處處長       
Mrs. Catherine Coates 訪台 

國科會邀請 EPSRC 企劃處處長 Mrs. Catherine 
Coates 於九十三年八月十日至十七日訪台。除出席
國科會「科技計畫補助機制暨國際合作研討會」及
「第一屆國科會與 EPSRC 雙邊檢討會議」外，並
於八月十一日赴台大奈米科技研究中心，討論在台
舉辦台英雙邊奈米科技研討會相關事宜。(駐英國代
表處科技組)  
 

圖中由左至右為英國貿易文化辦事處科技處林子堯
組長、台大張所鈜教授、彭旭明教授、Mrs. Catherine 
Coates、駐英科技組陳嘉猷副組長。 
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國科會電信學門訪問團訪英 

陳金蓮教授率團一行七人於九十三年九月八日訪
英國 Surrey 大學 Centre for Communications Systems 
Research ， 討 論 推 動 台 英 電 信 合 作 計 畫 事 宜 。
Professor Tafazoli 有意邀請我方參與歐盟架構計畫
進行 sensor networks 之研究。(駐英國代表處科技組)  

圖中由左至右楊家輝教授、王晉良教授、沈文和教
授、陳金蓮教授、翁金輅教授、王暉教授、Professor 
Rahim Tazafoli、駐英科技組陳嘉猷副組長。 

衛生署副署長張鴻仁博士訪英 

衛生署副署長張鴻仁博士於九十三年九月九日與
英國健保署主席 Sir William Stewart 會談，討論推動
台英醫療保健科技合作及渠訪台相關事宜。渠訂於
十月七日至十四日偕同夫人訪問台灣，並拜會國科
會吳茂昆主任委員及衛生署陳建仁署長等。(駐英國
代表處科技組)  

圖中由左至右為駐英科技組張和中組長、陳嘉猷副
組長、衛生署張鴻仁副署長、英國健保署主席 Sir 
William Stewart、駐英代表處副代表施文斌。 

交大與日本電信電話（NTT）簽約 

 
在駐日科技組葉清發組長的精心策劃及其同仁的

努力下，國立交通大學於本（九十三）年七月十四
日與日本電信電話（NTT）簽定「研究技術交流合
作協議書」。交大校長張俊彥（中）及 NTT 代表高
柳英明（左）在亞東關係協會會長羅福全（右）的見
證下，完成簽約。(台北駐日經濟文化代表處科技組) 

本組蕭組長與廖副主委等前往新墨西哥州
參加「科技商業化與研究園區：台灣與新
墨西哥間之最佳運作」之研討會 

本組蕭組長與僱員曾正雄於 2004 年 8 月 23 日下
午至洛杉磯機場迎接前往新墨西哥州阿爾伯克基爾
（Albuquerque, New Mexico）參加台灣與新墨西哥
州研討會之廖副主委俊臣博士。本組蕭組長並與廖
副主委等一起搭機前往參加新墨西哥與台灣研討會
「科技商業化與研究園區：台灣與新墨西哥間之最
佳運作」（Taiwan/New Mexico Workshop “Technology 
Commercialization and Research Parks: Best Practices 
Between Taiwan and New Mexico”）。(駐洛杉磯辦
事處科技組)  

廖副主委簽訂備忘錄後合影 
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分解紅麴菌絲的新品種細菌 

淡江大學生命科學開發中心主任王三郎，日前發
現一株可分解紅麴菌絲的細菌新品種---「ＴＫＵ０
０1---淡江一號」。淡江一號可產生多種有用的酵
素，主要作用在分解紅麴菌絲，分解後得到的水解
產物即可發展多種用途。如在醫學上可達到抗腫瘤
的效果；農業上則可研發生物農藥及肥料，而在特
殊化學方面亦可製作天然的化妝品、保養品等。(國
科會科資中心)  

WEF 公布  台灣競爭力  全球第四 

瑞士『世界經濟論壇』（WEF）公布 2004 年全球
成長競爭力排名，台灣以科技實力從去年的第五名
晉升至第四名，在亞洲國家更是排名第一。不過在
「商業競爭力」與「公共政策」的世界排名卻滑落。
另一份由 A.T. Kearney 管理諮詢顧問公司針對各國
吸引外國直接投資（FDI）能力的年度調查中，台
灣排名則略有後退，顯見台灣整體競爭力突出，但
商業及對外資的吸引力仍不足，有待再強化。(國科
會科資中心)  

台灣交大與柏大簽交換學生協議 

來自台灣的國立交通大學電機與資訊學院院長吳
重雨，和柏克萊加大執行副校長 Paul Gray、工學院
院長 Richard Newton 等，於九月三日上午簽署了兩
校交換學生的協議。交大與柏大交換學生，從 2005
年秋季班開始，交大將派遣 15 名精英學生到加大唸
書，為期一年，柏大將為這些學生開具修課證明，
以及成績單。 

 
由吳重雨院長率領的交大電機與資訊代表團，當

天還在校園內徵才，希望柏克萊加大的博士畢業生
能前往交大任教。由中華民國政府推動的國家級「矽
導」(Si-Soft)計畫，擬於今後數年間，大幅增加系統
晶片及相關領域如通訊領域、崁入軟體以及光電系
統的人才培養，交大因此每年獲得約廿位教授名額。 

 
吳重雨除了在柏大校園進行招才外，也於九月四

日(星期六)下午與各位教授在駐舊金山經濟文化辦
事處科技組會議室，再次舉辦在灣區的徵才會。吳
重雨的攬才團包括有交大電機與資訊學院副院長林
進燈、資訊科學系系主任莊仁輝以及謝續平教授、
莊紹勳教授、張文鐘教授、邱一教授等。(駐舊金山
辦事處科技組) 

台灣產業升級計畫增值成三兆三星  

資訊工業策進會(III)副執行長黃國俊於九月九日
在矽谷表示，台灣產業升級國家型計畫「兩兆雙星」
可望再擴展成為「三兆三星」。兩兆產業指的是半導
體 IC 設計與顯示器產業，第三兆產業目標鎖定在通
訊產業，目前已達八千億元新台幣(約合二百三十億
美元)，與半導體、顯示器產業一樣，很快就突破兆
元新台幣。雙星產業指的是數位內容與生物科技產
業，未來的第三星將是軟體與資訊服務業。他強調，
「三兆」是在既有的產業上加值，「三星」則是創造
新優勢。(駐舊金山辦事處科技組)  

台灣政府撥款 68 億新台幣消弭數位落差  

中華民國行政院政務委員林逢慶於九月十日在矽
谷指出，從 2005 年開始的四年中，政府將撥出 68.8
億元新台幣(約合 2 億美元)，進行「消弭數位落差
整合方案」，要消弭城鄉、產業與國際數位落差的問
題。所謂消弭「數位落差」指的是讓所有人都可以
平等的享有數位世界的各項服務，悠遊於資訊世
界，尤其是鄉下、傳統產業與第三世界國家，更需
要享有這項平等權利。 

 
擔任數位台灣計畫顧問暨經濟部數位內容辦公室

主任的資訊工業策進會副執行長黃國俊表示，目前
他們在九二一地震震央城市的中寮成立一個數位機
會中心，資策會的志工已進駐，中華電信出租一年
免費的上網服務，嘉利博公司提供自然科學教材，
微軟提供相關軟體等；未來將再複製中寮的模式，
計劃在全台灣成立一百個數位機會中心。他表示，
數位台灣計畫在 2008 年之前，全台灣有六百萬戶可
享有寬頻到府服務，目前約有三百萬戶。(駐舊金山
辦事處科技組)  

胡志強為中部園區招商 

台中市長胡志強於九月廿四日在矽谷為中部科學
園區進行招商活動。這項由駐舊金山科技組楊啟航
組長所安排的小型招商會，吸引了四十多位矽谷企
業界人士參加。胡志強在會中表示，台中科學園區
堪稱是全世界最成功的科學園區，300 多公頃的土
地有超過三百家廠商申請，供不應求，且引起國際
的注意。他重新定義招商的意義，乃是代表合作與
共創雙贏，與傳統的以優惠措施邀請廠商進駐大不
相同。 

 
他特別表示，國際大廠康寧顯示器科技公司在中

科的投資案達 17 億新台幣(約合 0.5 億美元)，已破
土建廠，是自拜耳藥廠投資案被拒十年以來，第一
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個大型外商到台灣的投資案，也是中科園區的一大
發展。 

 
他說，中科園區預計容納八十家廠商，已有五十

七家廠商被批准，十多家預計在一年內破土，第一
期三百公頃土地已用完，第二期亦約有三百公頃用
地。中科的發展重點是 TFT-LCD、奈米科技、生技
製藥等三大產業。(駐舊金山辦事處科技組)  

白耳畫眉育雛之謎 

台灣特有種鳥類白耳畫眉發現命名至今已一百四
十年，但其繁殖習性卻從未曾有正式觀察報告。為
解開白耳畫眉神秘面紗，農委會特有生物研究保育
中心人員經過近十年紀錄與觀察，將公佈白耳畫眉
繁殖觀察紀錄報告。這項紀錄報告將有助國人了解
本土生態，也將陸續向國際發表該篇報告，讓國際
間更了解台灣生態環境。(國科會科資中心)  

奈米竹碳紗 紡織品新材質 

為創造竹碳更高附加價值，農委會林務局與林業
試驗所、工業技術研究院共同輔導廠商，成功開發
具有高保溫蓄溫、調濕又能透氣的奈米竹碳紗。林
務局指出，奈米竹碳紗已成功開發出各類織帶、成
衣布料、運動織物、保溫襪、圍巾、窗簾及鞋墊等
二十多項產品，並且獲得多家國際廠商納為產品的
特定材料之一。(國科會科資中心)  
 

台日科技高峰論壇登場 

2004 台日科技高峰論壇近日於台北舉行。本次會
議日本派出最高層級研究機構、領導性企業與學術
單位等之高階人士，就日本科技政策發展方向、數
位化產品與產業發展趨勢及尖端材料技術等相關議
題，與我方代表進行討論，並研擬雙方可能的合作
模式。主辦單位亞東關係協會指出，本論壇目的在
引進日方政策改革經驗，建構台日雙方溝通的平
台，並擴大台日科技交流的深度與廣度。(國科會科
資中心)  

台灣植物誌  獲頒國際獎章 

由九十九位國內外學者共同參與的台灣植物誌第
二版近日完成修訂工作，並獲得象徵國際植物界最
高榮譽的『恩格勒銀質獎章』。參與修訂工作的各國
學者均對台灣豐富植物體系表示讚嘆。中研院植物
研究所研究員彭鏡毅表示，我國地處亞熱帶地區，

地形地貌豐富，有寒冷高山，也有溫熱的海岸，因
此孕育出高達四千多種類型的豐富植物體系。在台
灣的植物生態體系中，甚至有一千多種品種是台灣
特有或原生的植物，因此台灣可謂名符其實的植物
研究天堂。(國科會科資中心) 

國衛院公布兩項基因研究成果 

台灣生技研究又有重大突破，國家衛生研究院院
長吳成文公布兩項基因研究成果，一項是發展可治
療人類巨細胞病毒的藥物，目前正在申請專利，最
快三、五年後可臨床應用；另一項則是完成肺癌基
因體計畫，可篩選出十多個抑制癌細胞的基因，三
年內將可發展出檢測晶片及藥物標的。(國科會科資
中心)  

奈米技術產業化系列  金屬機電研討會 
近日舉行 

由經濟部工業局與國科會科資中心所主辦、工商
時報協辦的奈米技術產業化系列研討會近期舉行。
會中除針對「微機電系統」、「奈米精密製程設備」
以及「奈米檢測儀器服務」等主軸進行研討外，並
邀請相關廠商進行產品開發經驗分享。工商時報社
長鄭家鐘在會中表示，台灣中小企業多以機械業為
大宗，但多仰賴國外技術進行代工工作。展望未來
應加強附加價值提升，加強奈米級相關生產設備的
開發，或致力將製程中精密度與誤差質提升至奈米
等級。(國科會科資中心)  

土產肉桂葉將成為蚊蟻剋星 

台灣大學森林系教授張上鎮經過長期研究後發
現，由台灣土產肉桂葉所提煉出之精油，可有效殺
死登革熱病媒蚊—埃及斑蚊及白線斑蚊的幼蟲。此
研究成果已發表於最新一期美國農業與食品化學期
刊 (J. Agric Food Chem.)，並獲得紐約時報等媒體廣
泛報導。為了符合環保生態要求，張教授所領軍研
究團隊目前正積極研發由肉桂葉所提煉之「天然殺
蟲劑」，以取代目前不環保且難聞的化學殺蟲劑。(國
科會科資中心)  

南台灣創新園區啟用 

經濟部委託工研院南部分院經營的「南台灣創新
園區」近日正式啟用。工研院長李鍾熙表示，創新
園區不僅帶來企業群聚效應、促進異業結盟，並將
提供技術研發、財務規劃、專利、產學合作等多元
服務。工研院南分院執行長蔡新源指出，「南台灣創
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而且也可以減少熱能的流失。(駐芝加哥辦事處科  
技組) 

Google 推出新桌面搜尋軟體 

Google 公司 10 月 14 日推出免費的個人電腦桌面
搜 尋 軟 體 （ Google's Desktop Search ）， 並 在
http://desktop.google.com 網址公布此項訊息。這是
Google 在個人電腦搜尋服務方面的重大突破，新軟
體可以幫助用戶在硬碟中搜尋電子郵件、即時訊息
以及其他所需文件內容，它也可以離線操作。  

 
如何管理越來越多的資訊是一大難題，Google 現

已搶得先機，但微軟及 AOL 等也在開發類似的桌
面搜尋產品。 

 
Google 將此搜尋軟體設計成與公司搜尋引擎主

頁相融合的形式，上網 Google.com 的用戶祗要在他
們的電腦上安裝此一新工具，然後運行搜尋之後，
就會在搜尋引擎工具欄上方呈現一個「桌面」
(desktop) 表格，上面除了顯示搜尋的結果外，更顯
示出在本機硬碟中搜尋到的相關內容或文件。這使
得試用過該項新軟體的人印象深刻。(駐芝加哥辦事
處科技組)  

無人駕駛太空船 (DART) 進入地球軌道 

演示自主會合技術的太空飛船 (Demonstration of 
Autonomous Rendezvous Technology，簡稱 DART)
於 10 月 26 日在加州范登堡空軍基地發射，藉以測
試 NASA 研發的飛行船升空後能夠自行與繞地球軌
道的太空船會合的新技術。美國航太總署(NASA)
過去指揮進行的二艘太空船在太空定點會合與連接
任務，皆由太空人在艙內實際操作，這是 NASA 首
次發射的無人駕駛太空船執行是項任務。 

 
DART 測試的新技術可以讓一艘太空船在無人導

航的情形下，與太空上的另一艘太空船定點會合及
接連起來。DART 發射時放置在 Pegasus 火箭上，
由其帶領升空。DART 選在范登堡基地升空，因為
那是 NASA 在西海岸的發射大本營。(駐芝加哥辦
事處科技組)  

鍾寶榮談未來顯示器，可折疊可辨識 

英特爾行動式平台架構高級顯示器業務經理鍾寶
榮表示，液晶顯示器（LCD）未來的應用相當廣泛，
例如筆記型電腦加上影印機的功能，或是螢幕加上
擴音器，甚至用來辨識影像。他說，透過液晶顯示

器的技術，成為「智慧型顯示器」，當使用者打開自
己的筆記型電腦時，電腦螢幕會自動辨識使用者的
影像，使用者就不必再鍵入密碼，或是擔心密碼被
盜用等安全問題了。 

 
「條條大路通羅馬」，從事顯示器技術研發與製造

超過 25 年之久的鍾寶榮說，液晶顯示器技術的未來
看好，下一代的顯示器已稍見雛型，至於未來顯示
器的遠景則稍為模糊了一些。根據市場調查，薄膜
顯示器／液晶顯示器（TFT/LCD）總體市場規模在
2007 年之前，可望成長至 600 億美元。目前每年的
複合成長率高達 32%，去年出貨量達九千多萬台，
預計今年可出貨 1 億 1,500 萬台，成長率也達到
29%。應用最多的領域在一般的顯示器產品與筆記
型電腦之上。 

 
對於台灣目前在顯示器產品的發展，鍾寶榮強

調，台灣不少廠商已投入鉅資在顯示器的開發與製
造，直逼日、韓廠商，但廠商應積極投入下一代產
品的研發，才能保持實力，在下一波競賽中握有勝
算。「今年上半年台灣的 LCD 業者獲利不少，但必
須及早思索下一步該如何走？」鍾寶榮很認真地指
出，這個產業受到周期影響很大，若不能及早因應，
很容易受到產業周期的波及。(駐舊金山辦事處科 
技組)  

段曉雷表示，網路電話應用前景不可限量 

「今年是網路電話 (VoIP) 元年！相當於 1978 那
一年，蘋果電腦推出 Apple II，啟動了電腦元年。」
TELTEL 通訊公司執行長兼總裁段曉雷指出，VoIP
技術講了多年，過去一直有音質不佳、裝置困難等
問題，但目前已比手機的音質更好，裝置成本低，
未來的加值應用更不可限量。 

 
目前 TELTEL 通訊公司已在倫敦、邁阿密、聖荷

西、台北、北京設立信號網站，將建立全球第一個
具有管理功能的端對端網路。段曉雷說，過去端對
端並沒有人管理，但透過 TELTEL 的信號網站則可
監視，當網路出現狀況時，馬上進行狀況處理。 

 
TELTEL 通訊預計在今年底推出新產品，可透過

網路電子郵件打通到對方的電腦或手機上，且是本
地計費，只要有一個號碼就可以通全球。(駐舊金山
辦事處科技組)  

全球無晶圓半導體上市公司表現亮眼  

根據無晶圓半導體協會(FSA)的上市公司的營
收，在今年第二季成長 44%，達到 83 億美元的規
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模。其中 Qualcomm 公司 CDMA 科技部門再一次領
先，營收達九億九千萬美元；排名第二的是博通公
司 (Broadcom)，今年第二季營收為六億四千一百萬
元，第三名是冶天科技 (ATI Technologies)，營收達
四億九千二百萬美元。 

 
值得注意的是台灣廠商表現不俗，在所有 IC 設計

公司中，排名進入全球前二十名者頗多，包括第八
名的聯發科技 (MediaTek)，營收達二億八千三百五
十萬美元。凌揚科技 (Sunplus) 以一億四千一百九
十 三 萬 美 元 的 營 收 ， 排 名 第 十 一 。 聯 詠 科 技 
(NovaTek) 排名第十二，營收達一億四千一百八十
八萬美元。威盛科技排名第十三，營收為一億三千
一百六十萬美元。(駐舊金山辦事處科技組)  

ACM 公司擬赴台設立亞太研發中心 

位於 Fremont 的半導體設備公司 ACM Research 
Inc.成立於 1998 年，主要研發晶圓表面研磨技術。
目前該公司無應力拋光研磨(Stress Free Polishing)
設備儀器，已獲大廠巨積(LSI Logic)的背書，該公
司並獲另一家全球領導性大廠在去年十二月的下
單，現已交貨。 

 
該公司在進入新的發展階段後，也需找尋新的合

作對象和拓展全球化市場。創辦人兼執行長王暉認
為台灣半導體產業發展成熟、上下游結合緊密，再
加上有充足的人力資源和獨特的地理位置，他認為
台灣是該公司設立「亞太研發中心」的首選。 

 
王暉於日前應國科會之邀，與應用材料和 Novellus

等兩大廠一同在台灣新竹參加半導體製程及設備研
討會，並針對該公司專利先進技術「無應力拋光研
磨」發表專題演講。他並拜會多家台灣重要半導體
晶圓製造公司與政府單位，積極研究在台灣成立研
發製造中心的可能。(駐舊金山辦事處科技組)  

特許半導體製程技術可與晶圓雙雄匹敵 

新加坡特許半導體公司(Chartered Semiconductor 
Manufacturing)於九月十六日在聖荷西舉辦科技論
壇，主題是「新遠景、新效能與新選擇」。在這次論
壇展示中，特許半導體公司特別展示技術成熟的
0.13 微米製程技術，以及與 IBM 合作推出的 90 奈
米製程技術平台。該公司美國公司總經理郭天全強
調，特許的 F7 廠將在今年底採用上述技術推出 12
吋晶圓小量試產，明年初正式量產。 

 
特許半導體美國公司經理林喬偉表示，90 年代該

公司在台灣設立分公司，由於處於全球晶圓代工兩

大廠商的後院，經營難以突破，但今年受益於客戶
多元化的需求，特許半導體在台灣市場的發展頗有
佳績。據瞭解，兩大晶圓代工廠的產能不夠，客戶
另尋代工夥伴，特許因此異軍突起。 

 
「特許半導體科技論壇」於聖荷西雙樹(Double 

Tree)旅館舉辦，邀請到的專題演講人為 IBM 公司資
深副總裁兼科技系統與技術部門高階主管 John 
Kelly。而來自特許半導體與 IBM 的專家均發表相
關的科技議題，包括雙方合作開發的平台，以及步
向 90 奈米合作的方法與技術轉移等。(駐舊金山辦
事處科技組)  

華碩筆記型電腦大舉進軍北美 

走在聖荷西 Valley Fair 購物中心，會意外的發現台
灣知名電腦品牌─華碩在此擺設攤位熱賣新款的筆記
型電腦與個人數位助理器等。這項創舉是電腦產品消
費電子化以及筆記型電腦個人化的趨勢使然。 

 
華碩電腦美國公司副總裁陳清宗表示，華碩進駐

Valley Fair Mall 更大的意義是可以讓消費者看得到、
摸得著。其次，華碩的精品路線讓筆記型電腦的擁有
者愛不釋手，有個人識別的價值。第三是要與華人聯
結，讓華人社區對華碩筆記型電腦印像更深。 

 
華碩電腦是全球主機板領導廠商，六年前進入筆

記型電腦市場，已有豐碩成果，在台灣市場與緯創
爭取前三名，在全球市場也已擠進前十名。(駐舊金
山辦事處科技組)  

投資三千萬 思科擬設上海研發中心  

全球網路設備大廠思科系統（Cisco Systems）總
裁兼執行長錢伯士（John Chambers）於 9 月 23 日
宣布計劃投資 3,200 萬美元在中國上海，成立研發
中心。這項計畫將持續五年，預計在未來 18 個月內
將雇用大約一百位人才，以因應未來所需。 

 
前思科系統華裔主管李廣益過去曾參與思科推展

前往中國投資事務，現在有具體成果，他覺得非常
高興。他表達四項看法：(一)思科做為全球最大網
路設備廠家，實在無法在全球最具潛力的中國市場
缺席。(二)思科雖已在中國著力深耕，但中國本土
廠商實力也日益茁壯，在中國市場的佔有率也逐漸
成長中，若不接近本地市場，掌握實際客戶需求，
而以美國市場做法來運作，將會愈來愈不利。(三)
思科在上海設研發中心，也可善加利用中國充沛的
人力資源。(四)思科過去基於對智慧財產權的考
量，偏向前往印度投資，此次的投資案對具華裔背
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景的人才是一件好事，為矽谷及中國兩地的華人開
創新的事業生涯機會。(駐舊金山辦事處科技組)  

舊金山科技組爭取海外第二代專青返國 
服務 

有鑑於在美出生的 ABC 與小留學生等華裔第二
代漸漸長成，受到良好教育與訓練，具有雙語與雙
文化背景的優勢，成為協助台灣發展國際化的重要
人力資源。國科會駐舊金山科技組組長楊啟航表
示，為爭取海外這個寶貴的人力資源，國科會內部
已動員起來，對內向各個單位進行工作機會的徵
詢，中央研究院、資策會與工研院也將加入。對外
則在海外進行華裔第二代人力的調查。楊組長表
示，日前他已向矽谷各個科技社團發出問卷調查，
著手進行人力調查，未來台灣與美國兩邊可以整合
起來，提供華裔第二代回台服務約一年或暑假的短
期工作。(駐舊金山辦事處科技組)  

黑猩猩熟悉運用多種工具獵取蟻虫  

萊比錫馬普研究所進化人類學所之研究人員利用
一隱藏的照相機首次攝取到黑猩猩運用不同工具覓
食之情況。研究人員於剛果共和國 Nouabalé-Ndoki
國家公園中選出較為偏僻，而且人從未到過的地
方，在那兒的蟻虫堆或蟻虫巢附近立下極為敏銳之
照相機。 

 
在半年之中，他們拍攝了 121 隻黑猩猩重覆探覓

6 個蟻類巢的過程：黑猩猩在尋獵蟻虫時，利用相
當巧妙的技術獵食。例如若是碰到土丘，牠們就用
一根短細的樹枝，在土丘上東刺西插地試尋。然後
牠們改用釣竿把土丘中的美餚釣出來。若碰到地下
巢穴，牠們則採用一根長的樹枝，直接插穿到巢穴。
再用釣竿把要的東西釣取出來。牠們在覓食過程
中，可以迅速敏捷地更換各種工具，有時也用腳將
長樹枝踩在地上，好像在用鏟子一樣。這在在顯示
黑猩猩能技巧地使用工具覓食。(駐德國代表處科 
技組)  

增高 DVD 光碟資料儲存密度之新技術 

位於慕尼黑附近 Martinsried 之馬普生化所研發了
一種儲存大量資訊的方法。該所之研究專家在一高
度純質的矽碳晶表層用離子射線刻畫棋盤式模樣，
造成刻處表面有 0.2 至 1.6 微米之凹損。 

 
為了測知這有凹損處的晶片，亦即「被寫入 Bits」

之表面還適不適合儲存資訊及可否被解讀，研究人

員繼而利用 10 微米波長紅外線之近場顯微術解讀
這矽碳晶表層之凹損處。由於那 Bit 處遠比使用的
紅外線波小，研究人員必須把光線集中到小於繞射
極限。他們用一非常細小，曲率半徑只有幾奈米的
金屬探針掃描那 Bit 層面。紅外線觸及金屬針，針
下就產生強度光線。 

 
這方法可以製成一個棋盤式模層面，其解析度小

於繞射極限尺寸的百分之一。研究人員相信他們的
技術將會被運用來製造新型資料儲存物，進而對將
來儲存量技術的發展產生影響。加上近年來矽碳晶
之生產亦有突破性的發展，此一新技術就更具應用
潛力。(駐德國代表處科技組)  

青年研究人員訓練團隊漸漸國際化 

德國研究協會 (DFG) 之青年研究人員訓練團隊計
畫得到之申請案越來越多。其評審單位於十月八日評
審 66 件申請案，其中 23 件獲得通過，將得到補助。
這是八年來申請案數最多的一年。這項計畫也越來越
受到國際青年研究人員訓練團隊的注意。更值得注意
的是工程科學學門的新申請案件數相當高。目前 DFG
總共補助 270 青年研究人員訓練團隊，其中 34 團隊
為國際合作團隊。2004 年 DFG 撥出七千萬歐元經費
補助青年研究人員訓練團隊計畫。 

 
1990 年以來 DFG 透過青年研究人員訓練團隊計

畫補助各學門特別優秀之博士生。他們當中 15 至
25 位大多在跨學門之研究機構工作，指導他們研究
的都是在研究和教學上具有特殊成果的教授。目前
德國的博士大約有 6% 是在青年研究人員訓練團隊
計畫下完成博士學位的。這些學成之博士大多比其
他博士年輕兩歲。青年研究人員訓練團隊中的外籍
博士生佔 27%，為在德國進修博士學位比率之三倍。 

 
有關德國青年研究人員訓練團隊進一步資料可向

國科會德國辦公室索取：nsc.Taipei@t-online.de。(駐
德國代表處科技組)  

候鳥可以辨識地球磁場  

德國 Oldenburg 大學研究專家發表論文，敘述候
鳥眼睛含有一種特殊的光感受器，可以使牠們在夜
間安全地飛行。這光感受器分子叫 Cryptochrom，
它對地球磁場會產生反應。 

 
研究人員在實驗室中製造候鳥夜裡往南飛行的條

件，發現受實驗的鶯雀眼睛中含有的 Cryptochrom 1 
特別集中在夜行時神經活動比較頻繁的細胞中，而
在非候鳥的鳥類眼睛中則未發現此分子。因此研究
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人員認為這現象清楚地顯示出 Cryptochrom 1 與候
鳥對地球磁場的方向感很有關聯。然而這理論仍需
透過更多的實驗來證實 Cryptochrom 1 是否是最重
要的因素。研究人員同時也推定必是磁場刺激光感
受器而引發候鳥一連串的機能反應。(駐德國代表處
科技組)  

聯邦衛生與福利部針對亞太裔的糖尿病 
教育計畫 

研究顯示，體重超重的亞太裔患第二型糖尿病
(Type 2 diabetes)的危險性日增，有些族群更可能是
同齡白人的兩倍。聯邦衛生與福利部（HHS）9 月
底推動了一項「糖尿病警覺運動」，以提醒亞太裔注
意預防之道。 

 
美國全國糖尿病教育計畫（National Diabetes 

Education Program, NDEP）也針對亞太裔推動了一
項宣導活動，鼓勵 Type 2 糖尿病的高危險群改變生
活方式以求長壽。NDEP 高層認為最好的處方是社
區健康計畫與全國性的宣導工作合作，以遏止糖尿
病的蔓延。NDEP 的工作包括傳媒和印刷的公共服
務廣告、單張、不同文字的海報等宣傳品提醒公眾，
並由數以百計的公私機構協助在亞太裔社區散發這
些 宣 傳 品 。 有 關 詳 情 可 參 閱 NDEP 的 網 站 
www.ndep.nig.gov。(駐芝加哥辦事處科技組)  

瘧疾疫苗可有效防止瘧疾 

瘧疾是寄生蟲(parasite)透過蚊子傳染到人體的傳
染病。地球的温暖也促成了瘧疾的散佈。專家說，
目前死於瘧疾的人數比 30 年前有增無減，特別是在
非洲地區。近數十年來，疫苗(vaccine)為藥廠帶來
的利潤有限，因此，治療熱帶疾病的疫苗研發工作
也很遲緩。藥廠現今花費在普通藥物的研發上約為
4 千億，但是花在疫苗研究上卻僅有 80 億。 

 
目前，研究人員首次透露抗瘧疾疫苗已可有效的

防止兒童受到感染甚至拯救兒童的生命。研究人員
在非洲莫三鼻克所做的疫苗試驗並不是很理想，它
防止兒童感染瘧疾的成功率僅約 30% 左右，至於
防止感染到瘧疾而威脅到生命的成功率也僅在 58% 
左右。但是，由於死於瘧疾的人數一年超過 100 萬
人，其中孩童就佔了 70 萬。所以，雖然疫苗僅能保
護一部分的病人，也算得上是公眾健康上的勝利。  

 
專家的意見如何呢？世界衛生組織的專家 Dr. 

Allan Schapira 稱許這項試驗的結果，但哈佛公共衛
生學院的瘧疾預防計畫(Harvard Malaria Initiative)

主任 Dr. Dyann Wirth 則較為審慎，她認為尚需進行
更多的試驗才是。(駐芝加哥辦事處科技組)  

醫療機構評審聯合委員會「警告」：重視
手術中病患甦醒問題 

「醫療機構評審聯合委員會」(The Joint Commission 
on Accreditation of Healthcare Organizations，簡稱
JCAHO) 是美國監督病患安全的最高機構，負責監
督醫院及手術中心是否遵守其所訂的安全準則。該
委員會於10 月 6 日呼籲醫療機構重視手術中病患甦
醒的問題。在美國，每年約有 2 萬到 4 萬名病患有
過手術尚未完成但麻醉劑功效已消除的痛苦經驗。
JCAHO 認為醫療人員如能對病人的痛苦有較深的
瞭解，不僅可以減少發生機率，並且一旦病患甦醒
時，醫療人員也知道如何適當的幫助他們。 

 
JCAHO 說，每 1 千名使用麻醉處理的病患中即有

1 至 2 名曾有過這種恐怖的經驗．如果是進行心臟，
產科或重大外傷手術時，病患甦醒過來更是危險。
該委員會的主席 Dennis O’Leary 說，許多醫療機構
都忽略了這個問題。 

 
該委員會於 10 月 6 日發出警告(Alert)給全美超過

1 萬 5 千個醫療機構的管理人員及醫療專家，希望
防止這個問題，並且指導醫療人員當問題發生時的
處理之道。Alert 內容主要包括：要求手術室醫療人
員提高警覺、醫院多利用腦波監視儀器、適當的觀
察病患手術後的狀況、並且在病患出現緊張徵候群
或心理壓力時，安排他們接受必要的輔導。(駐芝加
哥辦事處科技組)  

Chiron 遭英勒令暫停營運  美流感疫苗 
缺貨 

美國目前正進入流行性感冒旺季，但美國兩大疫
苗供應商之一的 Chiron 公司設在英國的工廠，卻遭
英國當局勒令暫停營運三個月，理由是 Chiron 的疫
苗製造過程不符合英國的疫苗衛生相關法令。 

 
此舉使得美國目前的流感疫苗供應嚴重缺貨，許

多醫療場所已經中止為人注射，同時也波及到歐洲
及亞洲的國家。美國官員緊急呼籲全美醫生應主動
調配流感疫苗注射，並且優先為抵抗力較弱的對象
施打。 

 
Chiron 公司已與美國食品藥物管理局(FDA)及疾

病管制局討論「潛在的衝擊」。Chiron 原規劃今年為
美國市場供應 1 億疫苗劑，但現在由於停產，僅能
供應略低於 5 千萬劑，尚不足原規劃的一半，難怪
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市面到處缺貨。美國疾管局呼籲民眾不要恐慌，政
府對此會有妥善的因應。(駐芝加哥辦事處科技組)  

亞馬遜搜尋引擎 A9.com 計高一籌 

紐 約 時 報 報 導 ， 電 子 商 務 巨 人 亞 馬 遜 公 司
（Amazon.com）計劃把網際網路搜尋技術提升到更
高的境界，它的新功能可以找回舊網頁，並能協助
使用者充分管理歷來尋獲的資料。這對目前稱霸搜
尋引擎市場的 Google 公司是一大挑戰。 

 
亞馬遜的強大搜尋引擎稱為 A9.com，它可以同時

把 Google 改良的網頁及影像搜尋、亞馬遜的書內檢
索和 IMDb (International Movie Database)的電影  
資料庫搜尋結果蒐集起來，在同一網頁的各欄位中
呈現。 

 
A9.com 的「我的最愛(bookmark)」儲存與編輯功

能，會把使用者閱過的網頁連結記錄在 A9.com 的
中央伺服器電腦內，日後可隨時取閱。它的「發現」
功能可以根據搜尋關鍵字推薦一些使用者可能有興
趣瀏覽的網站。 

 
亞馬遜的介入搜尋引擎市場，使得搜尋引擎市場

的競爭白熱化。Google 目前仍是搜尋引擎的龍頭，
但雅虎(Yahoo)和微軟 (Microsoft)等正急起直追，積
極研發新搜尋技術，以便與 Google 一爭高下。(駐
芝加哥辦事處科技組)  

科學家利用狗的嗅覺 發現癌症 

英國的研究人員開始著手訓練狗的嗅覺，讓它嗅
聞人體尿液判斷此人是否得了膀胱癌，這項創舉開
啟了科學家未來利用狗檢測癌症的可能性。 

 
這項研究刊登於不久前的英國醫學雜誌(British 

Medical Journal)，作者說這是首次有科學依據的示
範，証明狗可以經由嗅覺查知受測者是否得了癌症。 

 
此外，從美國佛羅里達州到英國劍橋大學的許多

研究小組也同時測驗狗經由呼吸找出肺癌、乳癌和
肝癌、經由尿液找出前列腺癌，以及經由皮膚找出
黑色素肉瘤的能力。 

 
這項研究在英國的 Amersham 醫院進行，六隻小

狗經過數星期的訓練後，總共聞了 54 個尿液樣本。
整個團隊的工作現今只有 41％ 的正確率，以醫學
觀點來看，41％ 是低於可接受的程度，但是這個想
法仍在萌芽階段。 

狗是無法取代 X 光、電腦 X 光斷層照相術、乳房
X 光檢驗或其他方式的癌症檢驗。目前有些檢驗費
用昻貴，並且都是在發現病徵之後才開始進行，譬
如檢驗化學工作人員尿液中的血液，這些人都是易
罹患膀胱癌的高危險群。 

 
科學家認為，利用狗檢測癌症不但便宜而且隨時

可以進行，對於經濟落後的國家尤為適合。(駐芝加
哥辦事處科技組)  

植入式鏡片展現新視野 

聯邦食品暨藥物管理局（FDA）近日批准可以植
入眼睛內的近視鏡片。這種新技術是為在眼鏡、隱
形眼鏡和雷射手術（Lasik）之外，再提供一種矯正
近視的方法。外科醫生從眼球上切一個小口，植入
在眼睛的水晶體前方。有如攝影師調整照相機鏡頭
的鏡片來對焦，這個微小的硬塑膠鏡片可協助眼睛
創造清晰的景象。 

 
美國境內有過半的人口戴隱形眼鏡或用眼鏡來矯

正視力，洛杉磯加大眼科副教授馬隆尼說，這種鏡
片是一大轟動，正如 10 年前雷射手術造成的轟動一
樣。馬隆尼自 1997 年來，已為近一百人做過實驗性
的植入鏡片手術。他說，植入鏡片矯正視力比雷射
手術的精確度超過 50%，它使視力更鮮明、明亮和
清晰。 

 
植入這種鏡片的費用是每隻眼睛三千至四千元，

目前針對的病人是因為某些原因無法接受雷射手術
的病人，雷射手術費用是每隻眼睛 1,785 元。這種
已在歐洲風行多年的鏡片由佛羅里達州的 Ophtec 
USA 公司製造，總裁兼執行長麥卡利說，通常保險
公司不支付這種鏡片植入手術，但對有些近視太深
的病人願意加以考慮，因為它使先前無法工作的人
可以工作了。 

 
FDA 引述 Ophetec USA 公司所作的研究指出，622

名接受植入鏡片的中度和嚴重近視患者，在三年後
92% 的人視力達到符合考駕照標準的 20/40，或者
更好；44% 的人視力達 20/20，或者更好。不過，
FDA 說植入鏡片的人在夜間駕駛，或在光線暗的地
方活動時，可能仍需戴眼鏡。(駐休士頓台北經濟文
化辦事處科技組)  

洪明奇博士揭開癌細胞繁殖內幕 

德州大學安德森癌症中心分子細胞腫瘤系主任洪
明奇與他的研究小組最近揭開癌細胞在體內擴散之
謎，這項報告日前刊登在「分子生物」（Cell Biology）
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月刊，印度最大的英文報紙 Hindustan Times 亦作了
大篇幅的報導。 

 
由於百分之九十的癌症死亡都是因為局部發病，

加上遠距離的移位轉化所造成，洪教授發現癌細胞
如何離開腫瘤而移至身體的其他部位的一個關鍵性
的分子步驟，將癌症病變的研究往前推進了一步。
他發現癌細胞的游動與侵入性類似表皮細胞轉化間
質細胞 epithelial-mesenchymal transition (EMT) 的
特性，表皮細胞有許多 E-cadherin 蛋白質，這種蛋
白質能將細胞附著於薄膜組織上，而產生這種蛋白
質的基因是由稱為「蝸牛」的轉錄因子所控制，「蝸
牛」因子可以截斷 E-cadherin 蛋白質的附著功能。 

 
洪教授的研究小組發現 GSK-3 酵素可以把「蝸

牛」由細胞核內導向細胞漿，然後將其毀滅。在此
情形之下，癌細胞繼續產生 E-cadherin 蛋白質並持
續附著在薄膜組織上。如果抑制腫瘤內的 GSK-3 酵
素，癌細胞即易脫離薄膜組織而成游離狀態，進而
擴散到其他部位；反過來說，如果加強 GSK-3 酵
素，癌細胞則可能被牽制在固定所在而不易擴散。 

 
洪明奇教授畢業於台大化學系及台大生化研究

所，1984 年獲麻省布蘭得斯大學(Brandeis University)
生物博士學位，1986 年受聘德大安德森癌症中心，
2000 年升為分子細胞腫瘤系主任，2002 年當選為 
中央研院院院士。(駐休士頓台北經濟文化辦事處科
技組)  

華裔科學家研發使用後熔解的一次性塑膠
針頭 

世界衛生組織(WHO)估計，發展中國家的民眾一
年約注射 160 億針劑，因注射針而導致 2100 萬人感
染 B 型肝炎，兩百萬人感染 C 型肝炎，26 萬人感
染愛滋病毒。為此，聯邦疾病防治中心(CDC)華裔
科學家 Robert Chen 與喬治亞理工學院機械工程專
家 Jonathan Colton 正研發「用後即丟」的一次性塑
膠針頭，希望能消除目前不銹鋼針頭被一再使用的
弊端。這種塑膠針頭用蠟燭一燒就不能再使用，經
過鎔解後可製成水桶、飲食用具，甚至建築磚塊，
減少不銹鋼針頭拋棄不當導致的問題。 

 
由注射針感染的比例居高不下的原因有三：一、

本可以服藥、卻選擇打針；二、重覆使用污染的針
頭及拋棄方法不當，導致撿垃圾或收廢物者被戳
到；三、注射非法毒品。Robert Chen 說，許多發展
中國家民眾相信打針比吃藥有效，超過九成的打針
是為治療疾病，雖然有許多並沒有必要，因為吃藥
即可痊癒。 

Robert Chen 和 Jonathan Colton 這項研究已獲得
CDC 與喬治亞理工學院提供的六萬元種子基金。 
(駐休士頓台北經濟文化辦事處科技組) 

2004 年生物技術研討會 台美專家齊聚 
芝加哥 

行政院國家科學委員會及芝加哥科技組贊助，美
中華人學術聯誼會主辦的「ICAST 2004」於 9 月 18
日在伊利諾州大芝加哥校區 (UIC) 舉行。今年的國
際高科技會議以生物技術為主，邀請學者專家就基
因體學 (Genomics)、蛋白體學 (Proteomics)、分子醫
學 (Molecular Medicine) 等領域發表論文並進行學
術交流，希望能找出更好的治療和診斷疾病的方法。 

 
今年的講員陣容堅強，大會共請到 15 位分別  

來自台灣及美國的學者專家發表論文。美國方面的
講員有芝加哥大學的李文雄教授及吳仲義教授，阿
岡 國 家 實 驗 室 結 構 生 物 中 心 主 任 Dr. Andrzej 
Joachimiak，西北大學醫學院的細胞及分子生物專
家 Dr. Robert Goldman 及精神病學專家鄧漢澤教
授，UIC 藥學院的生物製藥科學系主任 William 
Beck、醫療化學暨生藥學教授 Judy Bolton 及製藥科
學系教授 Lucio Miele，密西根州 GeneGo 公司的總
裁 Tatiana Nikolskaya 及密西根州大的郭敏豪教授。 

 
台灣方面的講員有中央研究院生化所王惠鈞所

長、中興大學蕭介夫校長、成功大學張文昌、黃金
鼎及吳華林三位教授。其中李文雄、吳仲義、張文
昌及王惠鈞四位教授亦為中研院院士。 

 
研討會上午的議程安排了王惠鈞所長發表蛋白體

學和結構生物學研究，他同時介紹了台灣的最新生
化研究設備發展。芝大李文雄教授說明他在生物資
訊學方面的研究。UIC 的 Judy Bolton 教授談到替代
醫藥的研究進展。下午的議程安排兩組討論，其中
一組是 UIC 生物製藥科學系主任 William Beck 主持
的「分子醫學」，鄧漢湘教授、黃金鼎教授及吳華林
教授均發表了相關論文。另一組是由芝大吳仲義教
授主持的「基因體學和蛋白體學」，蕭介夫校長、張
文昌教授、Tatiana Nikolskaya 博士及郭敏豪教授皆
在會中發表了相關的論文。 

 
會後，台灣訪團在本組安排下前往芝大拜訪著名

的生化學者廖述宗院士、李文雄院士及吳仲義院士
等來自台灣生物科技學者，也前往 UIC 訪問拜會該
校校長 Sylvia Manning 及國際合作副校長 Arthur A 
Salvage，另參訪醫學院及藥學院，就未來學術研究
交流合作交換意見。訪團另參觀美國主要大藥廠之
一的亞培製藥(Abbot Laboratories)瞭解新藥研發，此
行接觸廣泛，交流成果豐碩。 
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這次的研討會由美中學術聯誼會紀傳祥會長、芝
加哥科技組江鵬崑組長及 UIC 的詹運來教授共同發
起，會議主席是 UIC 的 Brenda Russell 教授及芝大
的李文雄教授。(駐芝加哥辦事處科技組)  

行政院延攬海外科技人才團洛杉磯海外科
技人才延攬媒合會 

行政院 93 年度延攬海外科技人才團於 2004 年 9
月 12 日在洛杉磯舉辦延攬海外科技人才媒合會，順
利協助廠商延攬科技人才。行政院 93 年度延攬海外
科技人才團於 2004 年 9 月 11 日晚上抵洛杉磯機
場，9 月 12 日於工業市太平洋棕櫚會議旅館（Pacific 
Palms Conference Resort, City of Industry, CA）舉辦
延攬海外科技人才媒合會，林政務委員逢慶率團並
主持本項延攬海外科技人才活動。 

 
在本次延攬人才活動中，共約 200 多人事先於網

上報名，事先報名中，當天前來參加面談者約有 120
餘人，而未事先報名於當天前來參加報名及面談者
約有 150 餘人。因此，在南加州地區報名及參加面
談者約有 300 多人，雖較去（2003）年之 600 多人
報名為少，但據廠商表示今年有意願回台應徵工作
者較多。因此，本年延攬海外科技人才工作相當順
利，完成協助廠商來洛杉磯地區辦理延攬科技人才
活動。(駐洛杉磯辦事處科技組)  

向奧運金牌挑戰---法國 Genopole 科學  
園區「運動生理學研究中心」介紹  

奧運金牌對大多數傑出的運動員而言是最高榮譽
的象徵。為了追求這個夢想，許多運動員投入法國
Évry 市 Genopole 科學園區的「運動生理學研究中
心」（LEPHE）的訓練計畫。來自肯亞的短跑健將，
也是今年奧運五千公尺競賽的銀牌得主伊莎貝拉．
歐夕希(Isabellah Ochichi)，便是 LEPHE 訓練計畫的
見證人之一。去年七月間歐夕希也贏得法國聖丹尼
(Saint-Denis) 三千公尺田徑賽冠軍，並刷新去年世
界紀錄。在實驗室負責人薇若妮卡．比拉(Véronique 
Billat) 的主持下，今年已是歐夕希與 LEPHE 合作
的第三年。 

 
法國知名的冬季滑雪競賽好手，同時是上一屆世

界 盃 冠 軍 得 主 的 柏 海 夫 婦 (Raphaël and Liv 
Poirée)，也是 LEPHE 計畫的培訓人員。他們的目標
是下一屆冬季奧運的金牌。LEPHE 研究中心備有先
進的田徑生理遙測技術（telemetry）。研究人員日前
將該技術的初步研究成果運用在法國 Vercors 滑雪
賽的培訓上，也正積極準備即將在 Turin 舉行的冬
季奧運。該中心並有設有「生理監察員」，讓專家們

得以將訓練學程的技術層面提昇到最理想的層次。  
 

LEPHE 聯絡資料： 
研究室中心負責人：Véronique Billat  
電話：+33.(0)1 69 47 03 09  
電子郵件：veronique.billat@wanadoo.fr  
網頁：www.billat.net  
 
Genopole® 聯絡人：Jacques Gozzo  
電話：+33.(0)1 60 87 44 98  
傳真：+33.(0)1.60.87.35.00  
電子郵件：presse@genopole.com  
(駐法國代表處科技組) 

打嗝疫苗削減溫室氣體的產量 

你不能阻止一隻綿羊打嗝或放屁，但是你確定可
以減少它們對環境的傷害。 

 
打嗝以及遠較它程度為低的，綿羊、牛與其他畜

生的放屁大約佔了全球甲烷放出量的 20﹪。該氣體
是地球升溫的強力來源，因為以同體積的量來比，
它吸收的熱量比二氧化碳大了 23 倍。 

 
為了防止地球受這種反芻排放物傷害，西澳帕司

的 聯 邦 科 學 與 工 業 研 究 組 織 中 由 Andre-Denis 
Wright 領導的研究團隊已發展出一種疫苗可以對抗
在綿羊瘤胃中產生甲烷的太古代微生物。打兩次疫
苗後，在十三小時的測試中綿羊打嗝時的甲烷含量
減少了 8﹪。 

 
這種疫苗以三種未活化的微生物為主，只能有效

的對抗綿羊體內 20﹪的甲烷基種類。未來的配方將
朝抵抗更多種類發展，把甲烷的產量進一步削減。  

 
食物添加劑也能減少生畜打嗝時放出的甲烷量，

但它需每天使用，所以只能用在密集的飼養場，而
疫苗則可以給所有反芻動物使用。(駐澳洲代表處科
技組)  

歐盟研發海洋生物醫藥以治療癌症 

歐盟科學家在加勒比海域的烏賊體內淬取出一種
可能治療惡性肉瘤（sarcomas）的化學物，歐盟以獎
勵孤兒藥（Orphan Drug）名義出資協助測試這個具
潛力的癌症藥物，目前這項藥物已進入子宮癌、軟
體組織肉瘤癌、乳癌等癌症的第二期臨床測試階段。 

 
在歐洲每年約有四千人死於惡性肉瘤。到目前為

止，這種癌症只能由組織切片來診斷，一般治療方



2004 年第 10 期 
 

 18

法只有手術切除及化學治療，其他生物免疫系統的
強化治療法尚在測試階段。 

 
日 前 西 班 牙 的 生 技 公 司 PharmaMar 與 嬌 生

(Johnson & Johnson) 子公司 Ortho Biotech Products, 
L.P 聯合發表的研究成果中顯示，一種由加勒比的
烏賊 Ecteinascidia Turbinata 體中淬取出，一般稱為
ET-743 或是 Yondelis 的化學物可能對這種惡性肉瘤
有顯著的治療功能。 

 
由 2001 年前起歐盟已陸續出資，在荷蘭、法國與

西班牙對這項新藥進行臨床測試。執委會除了測試
這項新藥對一般肉瘤性癌症的功效外，也測試
ET-743 對 其 他 癌 症 例 如 乳 癌 的 功 效 。 未 來
PharmaMar 將負責 Yondelis 歐洲方面的市場，Ortho 
Biotech Products, L.P 將負責美國與其他地區的市
場。除了 Yondelis，PharmaMar 還有其他抗癌新藥
如 Aplidin 亦在歐盟的協助下進行臨床測試。 

 
台灣四週環海，是海洋生物與漁業方面的專家，

國科會的天然藥物組與國際合作組可提供海洋醫藥
的研究經費與國際合作管道，有興趣與 PharmaMar
合作一起開發海洋醫藥的單位可與以上單位與公司
(acasal@pharmamar.com) 直接聯繫。 

 
參考資料：  
-PharmaMar 公司網站 

http://www.pharmamar.com/en/about/ 
-Medicine, Clinical Tests: EU trawls the seas for new 

cancer treatments. Bio-Society On-line. News and 
Events, 24/06/04  

-YondelisTM Expands Treatment Options In 
Managing Difficult-To-Treat Cancers. PramaMar 
S.A. Release. (http://www.biospace.com/news_ 
story.cfm?StoryID=13871020&full=1)  

(駐歐盟兼駐比利時代表處科技組) 

歐盟聯合研究總署度量衡標準中心進行
GMO 標準物質認證 

基因改造作物已成為世界上相當重要的農產品，
許多相關單位對於此作物的上市權尚在考量之中。
根據歐盟規定，凡是食品或食品成份中含有百分之
一或以上基因改造過的成份均須標示。因此有必要
發展一套公認的 GMO 成份偵測方法及利用經認證
參考物質來校正這些偵測方法。 

 
經多年的研究，歐盟聯合研究總署（Joint Research 

Center﹐JRC）的度量衡標準中心（Institute for Reference 
Materials and Measurements﹐IRMM）已研發出一套
GMO 偵測的認證標準程序與發展了一套基因轉殖

生物的認證參考標準物質，有興趣的人士與單位可
經由以下程序要求 IRMM 代理生產認證參考標準物
質，以供 GMO 偵測使用。生產要求程序如下﹕ 

 
一、有興趣的單位與人士需利用電子郵件（送至

jrc-irmm-gmo@cec.eu.int）與 JRC 的 IRMM 正式聯
絡。聯絡的內容應包括 (1) GMO 的產品名稱、(2)
根據歐盟 1829/2003 條款，該產品的授權情況、(3)
預定交件日期、(4) 申請者的聯絡資料（聯絡人姓
名、公司名稱、地址、電話、傳真、電子郵箱）。每
個 GMO 案件應分開申請。 

 
二、在送件後三週內，申請者會收到 IRMM 的致

謝函與生產參考標準物質的時間表。申請人應在收
到致謝函三週內送交所需文件，IRMM 才會比照所
提出的時間表生產所應允的參考材料。 

 
三、申請者需提供評估標準操作程序及兩份簽名

的「材料轉移同意書」（見參考資料 1，附件二）文
件 給 歐 盟 參 考 實 驗 室 （ Community Reference 
Laboratory）。文件應郵寄至以下住址：  
European Commission  
Directorate-General Joint Research Center  
Institute for Reference Materials and Measurements  
Reference Materials Unit  
c/o Dr. Stanfanie Trapmann  
Retieseweg 111  
B-2440 Geel  
Belgium  

 
四、在收到 IRMM 寄回的同意書後，申請人可將

材料在預定時間內送至 IRMM，在檢查過品質數量
之後，IRMM 將進行參考材料的生產工作。 

 
參考資料： 
1.度量衡標準中心網站 http://www.irmm.jrc.be/ 文

件，GMO reference material production request  
2.IRMM certification reports: The certification of 

reference materials of Dry-Mixed Soya powder with 
different mass fractions of roundup readyTM Soya﹐
Certified Reference Materials ERM-BF410a, 
-BF410b, -BF410c, -BF410d, -Bf410e, BF410f  

3.歐盟新式食品與食品材料法規總覽（Novel foods 
and novel food ingredients〔GMO〕）
http://europa.eu.int/scadplus/leg/en/lvb/l21119.htm  

(駐歐盟兼駐比利時代表處科技組) 

英國貿工部首任技術策略委員會主席誕生  

原任 IBM 公司 Hursley Laboratory 主任 Graham 
Spittle，最近為英國貿工部網羅，成為首任技術策
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略委員會主席。該委員會主要職掌為監督貿工部技
術策略方面之獎助制度。(駐英國代表處科技組)  

第十一屆年度國際生命科學與生物科技 
研討展示會 

時間：二○○四年十一月二十九日至十二月一日 
地點：渥太華會議中心 (Ottawa Congress Centre)  
主辦單位：渥太華生命科學會 (Ottawa Life Sciences 

Council, OLSC)  
協辦單位：加拿大生物科技秘書處 (Canadian 

Biotechnology Secretariat)  
 

OLSC 位於渥太華，旨在協助與生命科學相關之
個人、公司或機構有效獲得資源與新知之組織，並
確定市場機會與建立夥伴關係。OLSC 主要計畫之
一即為 BioNorth，一年一度的 BioNorth 研討展示會
(Conference and Exhibition) 集結八百多位代表，包
括企業高級主管、執照經理人、法規人員、投資者、
研究人員、臨床醫師、學術領袖等。 

 
本屆研討展示會的主題為「商業化：科學的商業

與商業的科學」；會中將以新科技之全球觀點檢視基
因與系統生物學、物學與治療學、個人化醫藥、診
斷學、基因治療、新生醫藥、工業生化科技等，並
研析這些領域對全球市場之衝擊。尖端生物科技之
商業化，包括突破性生物科技的資金與研發維持、
公司創立與財務操盤、法規與製造等議題更是會中
研討的重點。 

 
本 屆 特 別 規 劃 有 ：〝 生 物 科 技 政 策 論 壇 〞

(Biotechnology Policy Forum)─ 著眼於科技面、商務
面與法規面的連結，探討加拿大的政策法規如何能
成為經濟成長的推手，以及新生物科技將如何支持
加拿大健康醫療系統的變遷。〝生物夥伴連結〞
(BioPartnering)─ 多位製藥公司如 Norvatis 之高級
主管們將與會。〝科學展示會〞(Scientific Poster 
Session)─ 為新科技亮相和生命科學議題討論之機
會，並且集思如何將新發現推向市場的商業化策略。 

 
演講人包括 Burrill & Company 執行長 Dr. Steven 

Burrill 和「國家科學顧問」(National Science Advisory) 
Dr. Arthur Carty 博士。Burrill 將主講生物科技公司
的財務問題；Carty 博士則揭示強化商業基礎建設的
方法。 

 
詳細會議流程表或進一步資料請參閱 OLSC 的

BioNorth 網頁 http://www.bionorth.ca。(駐加拿大台
北經濟文化代表處科技組)  

加拿大國家研究院營養科學及健康研究所
簡介 

二○○三年七月加拿大國家研究院與加拿大大 
西洋機會署(Atlantic Canada Opportunities Agency, 
ACOA)、艾德華王子島省、艾德華王子島大學
(University of Prince Edward Island, UPEI)共同發表
成 立 營 養 科 學 及 健 康 研 究 所 (Institute for 
Nurtisciences and Health, INH)，預期將藉研究發明
及應用營養學替加拿大及當地帶來更佳的健康。 

 
INH 的研究員將組成不同領域的研究團隊，並與

加拿大國家研究院分散於全國的研究所、艾德華王
子 島 大 學 、 大 西 洋 獸 醫 學 院 (Atlantic Veterinary 
College, AVC)及其他加國研究中心串聯起來，把相
關的計畫整合成國際聯盟，以善用資源並達到最大
的效益及合作目標。 

 
INH 的研究員將集中於探討自然產生的化合物

(compounds)如何增進人類及動物健康的研究，換句
話說，INH 研究員將探討營養食品(nutraceuticals)
及生物作用(bioactives)對於神經痛及過胖造成生理
失調的影響、感染及免疫等相關研究，並藉研究營
養學與健康效益來探索不同基因對其造成的影響。 

 
INH 內的研究員皆為加拿大國家研究院生活科學

與技術團隊之成員(Life Sciences and Technology 
Group)，他們與世界各國的同事合作並提供研究論
文予頂尖的科學期刊。因其多領域及合作取向的研
究，INH 在提供國際營養科學及健康科學活動佔有
極其重要的地位。 

 
加拿大國家研究院為國際知名之研究創新機構，

以領導加國發展創新及發展知識為主，此外並透過
科學與技術來發展加國經濟。(駐加拿大台北經濟文
化代表處科技組)  

加拿大國家研究院海洋技術研究所簡介 

加拿大國家研究院海洋技術研究所(Institute for 
Ocean Technology, IOT)成立於一九八五年，為加國
唯一提供漁業業者新知、專業知識、經驗及設施之
研究單位。IOT 透過模擬海洋環境、預測及改進海
洋系統並發展有益漁業之創新技術領導加國海洋工
程研究。 

 
IOT 令人印象深刻的國際合作及特約研究紀錄與

過往學術成就在國際間已建立起知名度，至今計協
助建立起商業化船艦的模型、近海的技術、深海系
統等，目前在進行的長期研究計畫亦為加拿大在國
際競爭上所需的技術。 
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IOT 在二○○三年開始啟用的海洋技術企業中心
(Ocean Technology Enterprise Centre)，目的在幫助新
企業發展及提升海洋漁業技術，藉其年輕企業計畫
(Young Entrepreneurs Program)及海洋技術聯合地點
計畫(Ocean Technology Co-Location Program)與設
施及專家來幫助新成立的企業發展概念及技術。 

 
IOT 擁有多項先進的設施，最主要的有 Offshore 

Engineering Basin 、 200-meter Towing Tank 及
Cavitation Tunnel。Offshore Engineering Basin 為全
球最先進測試 bottom-founded、漂浮建築物(floating 
structures)及船隻的測試槽，裝設有多重分段波浪製
造器(multi-segmented wavemaker)，可製造長短不同
波浪及氣流與風速系統。200-meter Towing Tank 設
有波浪製造器，用來研究阻力(resistance)、推力
(propulsion)、觀測波浪(wave survey)、流動視覺化
(flow visualization)及 耐 海性 能 (sea keeping) 等。
Cavitation Tunnel 為 用 來 研 究 螺 旋 槳 空 洞 研 究
(propeller cavitation investigations) 及 研 究 舵
(rudders)、鰭板(fins) 、沉船、水上飛機等力量(force)
的設備。 

 
加拿大國家研究院為國際知名之研究創新機構，

以領導加國發展創新及發展知識為主，此外並透過
科學與技術來發展加國經濟。(駐加拿大台北經濟文
化代表處科技組)  

加拿大國家研究院微結構科學研究所簡介 

加拿大國家研究院微結構科學研究所(Institute for 
Microstructural Sciences, NRC-IMS)位於加國首都渥
太華，主要在研發使用於未來電腦硬體相關的技
術，其角色在維持加拿大在此資訊改革所需的先進
科技。 

 
IMS 由 不 同 研 究 部 門 組 成 ， 軟 體 元 件 技 術

(components technologies)研究部門包括聲學與信號
傳 送 (acoustics and signal processing) 、 磊 晶
(epitaxy)、微製造(microfabrication)、光電子學儀器
(optoelectronic divices)及量子儀器(quantum devices)
等。材料技術(materials technologies)研究部門包括
有機材料與儀器(organic materials and devices)、量子
物 理 學 (quantum physics) 、 量 子 理 論 (quantum 
theory)、表面及介面(surfaces and interfaces)及薄膜
鍍製(thin films)等。另有專門研究應用技術的加拿大
光電製造中心(Canadian Photonics Fabrication Centre, 
CPFC)。 

 
位於加拿大首都渥太華的 CPFC，為 NRC 與卡爾

頓大學合夥的研究單位，經費來源為聯邦政府及安
大略省府補助，主要功用在提供加國光電公司、大

學及其他單位研發先進的光電儀器所需之服務。透
過 CPFC 的成立，NRC 與卡爾頓大學利用現有的儀
器及研究計畫，除支持加國大型計畫並培養加國國
際領先的光電技術外，亦幫助加國研究單位投入全
球光電市場。 

 
加拿大國家研究院為國際知名之研究創新機構，

以領導加國發展創新及發展知識為主，此外並透過
科學與技術來發展加國經濟。(駐加拿大台北經濟文
化代表處科技組)  

加拿大哥倫比亞發現治療中風新方式 

根據哥倫比亞大學(University of British Columbia, 
UBC)所發現控制腦部血液流動的機制，未來將有治
療中風、偏頭痛(migraine)、癡呆症(Alzheimer’s)及
其 他 腦 部 疾 病 的 新 方 式 。 研 究 員 發 現 星 細 胞
(astrocytes)-圍繞在神經細胞及所有血管周圍的細胞
-在人類腦部扮演著控制血液流動的主要角色，提供
未來研究治療方式新方向。 

 
這個由加拿大健康研究院(Canadian Institute of 

Health Research, CIHR)及加拿大中風網路(Canadian 
Stroke Network)補助經費，耗時兩年的研究成果由
UBC 腦部研究中心(Brain Research Centre) Sean 
MULLIGAN 博 士 及 溫 哥 華 海 岸 健 康 研 究 院
(Vancouver Coastal Health Research Institute, VCHRI) 
Brain MacVICAR 博士共同發表於 Nature 雜誌上。 

 
利 用 研 發 出 研 究 腦 部 血 液 流 動 的 新 技 術 ，

MULLIGAN 博士及 MacVICAR 博士發現提高星細
胞的鈣質含量會傳送訊息使血管壓縮，進而改變血
液流動。腦部血液流動提供腦部運作所需要的活
力，血管收縮及擴張是腦部正常的運作的一部份，
但是不正常的流動會造成腦部失調或損傷，鈣質在
腦部的流量不會因減肥而有所改變。 

 
加拿大神經學科之研究講座 (Canada Research 

Chairs in Neuroscience)MacVICAR 博士說此發現是
令人振奮的，因為讓我們有探索的新領域，此外，
因星細胞與血管之間複雜的通訊方式，使研究員將
朝瞭解及控制此溝通的途徑方面研究。MacVICAR
博士並補充道，此次星細胞會造成收縮的發現，推
翻以前認為星細胞是造成血管擴張(dilate)的理論。 

 
加拿大健康研究中心循環及呼吸健康研究所

(Institute of Circulatory and Respiratory Health)科技
主任(Scientific director)Bruce McMANUS 博士說，
此發現將提供新的治療方式且為瞭解腦部血液如何
流動方面研究重要的基礎。 
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加拿大中風網路科技主任 Antoine HAKIM 博士
說，這個影響重大的研究給予我們研發用以降低中
風造成腦部傷害的藥品目標與方向。這項研究的下
一步驟包括如何阻擋鈣在星細胞內的活動，以減少
不正常的血液流動並減少傷害，MacVICAR 博士預
期在五到十年內會有新的治療方法產生。 

 
加拿大每年有五萬加人中風或是腦中風(brain 

attack) ，另有三十萬人因中風後遺症造成的不便，
為加拿大成人殘障的主要因素。 

 
CHIR 為加拿大主要研究健康(health research)的

機構，主要目的在依據國際接受的標準，創造新知
識並進而有助加人健康，發展有效率的服務及產
品，且強化健康保險系統。 

 
腦部研究中心(Brain Research Network)為 UBC 及

溫哥華海岸健康(Vancouver Coastal Health)的合作
夥伴之ㄧ。VCHRI 為 UBC 及溫哥華海岸健康共同
合作機構，負責培育研究員及研究的發展。 

 
加拿大中風網路(Canadian Stroke Network)包括超

過一百位來自二十四個加國大學的優秀科學家及臨
床醫師，渠等從事與中風相關不同領域的研究。此
網路的中心位在安大略省渥太華大學，同時包括來
自企業界、非營利事業、省政府及聯邦政府的合作
夥伴。 

 
Canada Research Chairs 為聯邦政府補助的研究計

畫，專責補助研究領域中傑出的研究員，為加國致
力於發展成為世界上前五名科技發展策略國家的主
要單位。(駐加拿大台北經濟文化代表處科技組)  

第二十屆國際地球科學會議將於 9 月 
20-25 日在法國史特拉斯堡舉行 

第二十屆國際地球科學會議將於 9 月 20-25 日在
法國史特拉斯堡舉行，這項活動意義十分重大，因
為在舉行地球科學會議的同時，德、法兩國的地質
學會以及歐洲的民間團體 EUCOR-URGENT，將共
同召開「陸塊擴張」國際研討會。 
 
研討會內容如下： 
RSTGV1：陸塊擴張：徳法地質學會國際研討會 
RSTGV2：地殼動力研究 – 大陸與海洋的軟流圈 
RSTGV3：火山研究（紀念法國火山學家 J-L 

CHEMINEE） 
RSTGV4：造山運動的程序 
RSTGV5：地表層之間的動力與轉移 
RSTGV6：古生代沉積層環境研究：古生物化石的

利用 

RSTGV7：第四紀的延續與斷層 
RSTGV8：黏土與奈米相：由地質程序到應用 
RSTGV9：流體與礦物的交互作用以及地熱系統 
RSTGV10：金屬的來源、輸送、沉積與散佈 
RSTGV11：環境：大氣、水、土  
RSTGV12：自然風險：地層穩定度、水文學、地震

學 
RSTGV13：地底沉積物研究：跨領域研究法的貢獻 
RSTGV14：岩石的物理性質與地震顯像學 
RSTGV15：測井圖：岩石的物理性質與岩相 
RSTGV16：隕石與星球 
RSTGV17：地球科學的教學與普及  
 

進一步的消息請聯絡「地球科學學院與觀測中心」
(RST (SGF-GV) Ecole et Observatoire des Science de 
la Terre)網站 http://eost.u-strasbg.fr/RST-GV/。(駐法
國代表處科技組)  

第九屆科技創新（Innovact）博覽會生物  
科技拔頭籌 

第九屆科技創新（Innovact）博覽會將於 10 月 5-7
日在漢斯（Reims）舉行。漢斯除了以生產香檳酒
聞名，也擁有一個重要的新興科學園區，自 2000
年以來便將每年 10 月訂為「創造月」，舉辦一系列
推廣新興科技企業的活動。 

 
科技創新博覽會將沿例頒發創新獎，該獎由歐盟

執委會、法國研究部及法國兩媒體共同主辦，旨在
獎勵歐洲各大學及名校學生創立新企業的最佳企劃
案。獎項分為兩類：工業產品和為個人或企業提供
的服務。得獎人將獲頒 1,500 歐元的獎金，以及全
國性媒體的顯著宣傳。 

 
此外，還有一項全國性的「植物資源與創新」比

賽，針對植物原料（食品除外）革新推廣技術給予
獎勵。這項由漢斯工商會發起的獎項本年是第二度
舉辦，旨在提倡植物資源的開發，以取代原油，應
用於能源、化工、材料業等方面，除了在環保方面
具有重大意義外，也可避免對石油原料的過分倚
賴。獎項分兩類：創新企業的成立（20,000 歐元）
和企業內創新企劃案的推出（10,000 歐元）。 

 
博覽會後並將接著舉行生物科技研討會，邀集相

關科系學生、教授、研究人員及業者，共同就生技
業的現況交換意見。特別是讓生醫所的博士班畢業
生，透過直接接觸了解業界的實際需要。這一系列
活動已經獲得歐盟的資助，也吸引生命、遺傳、資
訊界重要企業的參與，成為一個名副其實培育人才
的苗圃。(駐法國代表處科技組)  
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法國簽署打擊盜版憲章 

法國財政、經濟和產業部長 Nicolas Sarkozy，文
化與通訊部長 Renaud Donnedieu de Vabres，產業部
副部長 Oatrick Devedjian 三人協同音樂產業和網路
服務業者，出席 7 月 28 日於法國 Bercy 召開的打擊
盜版憲章簽署會議上。這項憲章的簽署意在強化合
法線上音樂的提供，以及重申尊重智慧財產權。這
份憲章的基礎是建立在能夠提供高品質的合法線上
音樂的寬頻網路環境上面。 

 
憲章裡主要的措施有： 
1. 在 2004 年底前提高線上音樂的曲目，由 30 萬到

60 萬。 
2. 付費的音樂項目裡，提供簡明且具競爭力的服

務。 
3. 一方面提高合法音樂下載的曲目，一方面教育年

輕人尊重網路智財權。 
 

此外，在執行提高合法線上音樂提供的同時，另
一項取締非法下載的工作也一起進行。這項例行的
聯合行動，將另行開會討論，然後予以執行。(駐法
國代表處科技組)  

「食品製造業的未來」國際會議十月初在
法國 Laval 舉行 

由法國 Laval Mayenne Technopole 和瑞典食品及
生物科技研究院 (Swedish Institute for Food and 
Biotechnology, SIK)，聯合主辦的「食品製造業的未
來」國際研討會，將在 10 月 6 日到 8 日在法國 Laval
舉行。 

 
研討會扮演的是一個知識的交換平台，由學術研

究單位和產業界的研發部門發表最新的發現。研究
主題涵括以下四個面向： 

 
1. 設計、建造符合衛生的食品工廠，包括食品生產

設備和使用建材的衛生設計、流體系統、水和空
氣品質等。 

2. 加強清潔和消毒的技術，例如物理科技的應用
(雷射、超音波、紫外線、化學、生物方法及抗生
素薄膜等)。 

3. 控制微生物生態系統、生物黏膠(bioadhesion)、
生物薄膜(biofilm) 、逆境微生物、抗生素抗藥
性、基因突變、門檻效果、以及受控制的微生物
生態學等。 

4. 微生物植物群的計量與控制、資訊管理，包括線
上感測、抽樣方法和生物學分析，以及可追蹤性
與資料管理等。 

進一步的資訊請參照： 
http://www.foodfactory2004.com/registration-uk.htm 
(駐法國代表處科技組) 

歐盟軟體盜版問題嚴重 

一項調查指出，2003 年歐盟會員國內商業軟體 
的 37% 為盜版，商業軟體聯盟(Business Software 
Alliance, BSA)呼籲歐盟各國政府，在幾個關鍵領域
內採取必要措施。 

 
根據艾迪西(IDC)的調查研究，歐盟軟體製造商的

生產成本高達 80 億歐元。商業軟體聯盟(BSA)提出
五點策略作為因應盜版的計畫，包括：尊重智慧財
產權、加強業界研究發展，以及強化軟體資產管理
等(Software Asset Management, SAM)。 

 
商業軟體聯盟(BSA)呼籲各國政府嚴格執行歐盟

現 行 相 關 法 令 ， 以 及 歐 盟 版 權 指 令 (copyright 
Directives)，同時採取數位版權管理(digital rights 
management)措施。「根據艾迪西(IDC)的報告，歐盟
軟體盜版的問題日益嚴重，已經構成歐盟的主要挑
戰。」商業軟體聯盟強調。 

 
BSA 歐洲副總裁 Beth Scott 補充道：「只要減少

10 個百分比的軟體盜版，2006 年以前就可以為歐洲
增加 25 萬個新的工作機會，以及 180 億歐元的稅
收。很可惜，歐洲沒有成功的掌握到這份資產。」 

 
法 國 3D 繪 圖 軟 體 製 造 商 Realviz 副 總 裁

Dominique Pouliquen 解釋商用軟體盜版對法國業者
的影響：「如果沒有盜版，我們的營收可以增加 30-50
個百分點，至少可以再雇用 7 到 10 個工作人員，而
且會有足夠的研發資金。」 

 
盜版比例最高的國家有：希臘 63%、波蘭和立陶

宛各為 58%、拉脫維亞 57%，以及愛沙尼亞 54%。
法國、西班牙和義大利的盜版比例也很高，分別為
44%、 45%和 49%。盜版最少的國家是丹麥(26%)，
然後是奧地利和瑞典(27%)。(駐法國代表處科技組)  

歐盟 LIAISON 計畫正式啟動 

附屬於歐盟第六期架構計畫(the Sixth Framework 
Programme, FP6)底下的 LIAISON 整合型計畫，9 月
1 日在法國土魯斯(Toulouse)正式開始運作。計畫的
重 點 在 強 化 提 供 定 位 和 移 動 服 務 (location and 
mobility services)。同時增強 LBS (Location Based 
Services)技術和其他現有技術的商業化準備。 
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LIAISON 計畫也有可能利用到歐洲的地球同步
航 空 技 術  — EGNOS(European geostationary 
navigation overlay service)，和歐洲的未來衛星航行
系統—伽利略(Galileo)。這項計畫是由阿爾卡特太
空部門領導主持，相關參與研究單位達 34 個。(駐
法國代表處科技組)  

基改作物有益健康？《科學與未來》評論
法國食品衛生安全局發表基改作物有益 
健康的報告  

基改作物與食品：我們能評估並確定這些東西對
健 康 的 益 處 嗎 ？ 這 個 由 法 國 食 品 衛 生 安 全 局
(AFSSA: Agence française de sécurité sanitaire des 
aliments) 所提出來的問題看起來很清楚，但是答案
未必明白。分析過四大類基改作物之後，上述機構
提出一份內容堪稱貧乏的科技文章彙編。 

 
抗蟲害的玉米與棉花：根據一項美國所做的研

究，利用基因改造的方式只能減少約百分之十的殺
蟲劑使用量。對於消費者而言，這可算是優點，縱
然殺蟲劑對人體健康所產生的衝擊仍不清楚。 

 
抗除草劑的甜菜：這類的基改作物可以讓我們使

用低污染的除草劑。不過由於處理後的最終產品（如
砂糖）中並未含有除草劑，食品衛生安全局承認這
對消費者並無明顯的益處。 

 
富含維他命 A 的黃金米：這類基改作物仍在研發

中。據報，若要緩解維他命 A 缺乏症，每天可能需
要食用 90 到 4,500 克不等的黃金米…  

 
基改微生物：現階段仍是空中樓閣，基改微生物

被設計用來去污染或是當作藥物使用。食品衛生安
全局供認他們在長達十頁的報告中並無任何這類基
改產品有益於人類的相關資訊…  

 
有鑒於基改作物所激起的恐慌，食品衛生安全局

的報告標題不免有些冒險。但是該局盡力說服大眾
相信基改作物對於人體健康有實質的利益。而根據
眼前我們所擁有的知識，共同參與這項研究的
Maxime Schwartz 認為該局不過是在辯護一個「莫須
有的好處」（引自 7 月 27 日的解放報）。從不放棄
對科技進步的永恆信仰，食品衛生安全局對於將要
來到的基改世代充滿了期望。(駐法國代表處科技組)  

多巴胺對於腦細胞再生的研究 

給予帕金森氏症病人多巴胺可以改善他們的嗅覺
與記憶能力。我們迄今仍不明其原因。近來 INSERM

教授 Etienne C. Hirsch 的研究團隊所發表之成果解
釋了此種神經傳導物質與該神經退化性疾病之間的
關係。 

 
由幹細胞培養與觀察人體發現，多巴胺對於大腦

內部新神經元之生成乃不可或缺的物質，尤其在與
處理記憶有關的區域中，如海馬迴與嗅球。理所當
然地，一旦個體腦中的多巴胺濃度下降，其腦神經
的再生情形就會變差。若多巴胺濃度降到正常值的
百分之二十以下，個體將會出現帕金森氏症的初期
臨床症狀。研究者肯定，預防性投予多巴胺或類似
藥物可保持腦的可塑性並延緩帕金森氏症的病程。
(駐法國代表處科技組)  

語言之母 

克羅馬儂人如何稱呼自己的父親呢？在法國巴黎
的 Pierre Bancel 和 Alain Matthey 兩位史前語言與人
類學專家說，就是「爸爸」。他們仔細檢查了上千種
的語言，而從其中發現至少有七百種語言使用相同
的字彙來表達相同的東西，就像「爸爸」和「媽媽」
這樣的語詞，大體上發音也類似。根據他們的研究，
這些字彙重複出現或可視為一種先前語言存在的證
據。易言之，他們認為在五萬年前，曾經存在一個
現今 14 種語言大系還未分家的時代。 

 
但這種說法也引發爭議。因為「爸爸」或「媽媽」

其實也是嬰兒最常自發地在其父母面前發出的兩種
音素(phonème)。持反對意見者如美國語言學家 Don 
Ring，認為這只是「一種字彙與功能的自發聯繫」，
無關語言之母的存在。不過，如果純粹只是自發與
偶然的關係，為什麼幾乎沒有一種語言使用「爸爸」
的發音來稱呼母親，或用「媽媽」來稱呼父親呢？
故此一異議還是有可予辯駁之處。(駐法國代表處科
技組)  

冷電漿與觸媒結合：淨化空氣的節約新法 

在固、液、氣態之外，電漿態常被視為物質的第
四態。近幾年來，法國研究出一種低成本的淨化空
氣新方法，就是將觸媒與冷電漿（離子化的電子很
少）合併使用，以消除空氣中的「不良」分子：揮
發性有機化合物（COV）和臭味。COV 是低空臭氧
的主要來源，有些還具有毒性，例如苯。 

 
為深入了解產生這種效應的基本原理，法國於

2002 年聯合物理、化學領域裡的 7 個實驗團隊，成
立了 Cataplasme （電漿觸媒）研究小組。2004 年 8
月，研究小組成員之一的法國理工學院電漿物理與
科技研究團隊，在應用物理月訊發表了一篇報告，
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提出一種觸發冷電漿的新方法：「在電漿中，能量以
巧妙的方式導入：微量的自由電子在電場中加速到
達相當高（數萬度）的能量之後，就會產生化學反
應力很強的自由基，促使污染源氧化。由於電中性
的氣體維持在室溫，所以被稱為冷電漿。觸媒的作
用，則是導引化學反應到正確的方向。」 

 
如果沒有電漿，必須加熱到很高的溫度，觸媒才

能夠讓非常稀薄的分子氧化。類似實驗在除臭方面
也有很好的成果。在大家對空氣品質要求越來越嚴
格的今天，這些研究可望迅速得到廣泛的應用。 

 
聯絡人：法國理工學院電漿物理與科技研究    

團隊 Antoine ROUSSEAU, antoine.rousseau@lptp. 
polytechnique.fr (駐法國代表處科技組) 

碳奈米管將蔚為風潮 

法國剛成立 3 年的 Nanoledge 公司，主要是以開
發新材料為發展重點。碳奈米管就是該公司最有利
的秘密武器。這種由碳原子組成的中空管，具有非
常神奇的特性：韌度比鋼大一百倍，重量比鋼輕六
倍，而且導電、導熱性能良好。如果將碳奈米管加
入聚酯或溶劑中，便可以加強某些合成材料的特
性，甚至賦予這些材料原來沒有的特性。 

 
Nanoledge 是歐洲碳奈米管產量最大的公司，並

與汽車、航太、電子等領域的大型企業合作，研發
可加入碳奈米管的各種新材料。在法國國家科學研
究中心（CNRS）協助之下，第一種 100% 碳奈米
管製成的材料也可望於 2006 年問世。這種 100% 碳
奈米管纖維於 2002 年獲得法國科學院獎，它比現有
的任何強固纖維都要來的堅韌，將可用於製造新的
布料、強化聚合物、甚至人工肌肉。 

 
擁有 7 項專利及獨家技術的 Nanoledge 公司，已

經成為投資人矚目的新焦點。聯絡人：法國蒙沛利
耶 Nanoledge 公司 Julien ROUX 先生，julien.roux@ 
nanoledge.com (駐法國代表處科技組) 

白朗峰探勘 

摘要 
附屬法國格列諾勃(Grenoble)國家科學研究中心

(CNRS)的冰河暨地球物理環境實驗室的(LGGE) 
研究人員，協同瑞士蘇黎世聯邦科技研究院(ETH) 
的研究人員，使用雷達設備量測覆蓋於白朗峰冰層
下的岩石地勢起伏。研究結果發現，高度四千七百
九十二公尺的岩峰，實際上位於高度四千八百零七
公尺冰峰的西方四十公尺處。這些研究替 2004 年秋

季的冰核鑽探計畫預先鋪路。這項計畫其中的目標
之一是為了要瞭解過去一百年、甚至是更早時期，
頂峰的大氣組成與氣候。 

 
本文 

格列諾勃的冰河暨地球物理環境實驗室與瑞士蘇
黎世聯邦科技研究院已經在白朗峰開始一項冰核鑽
探的計畫。這項計畫的目的在於，透過分析長年累
積下冰河中的氣溫資料與化學成分，來瞭解過去的
氣候。冰核的鑽探需要對冰層下的岩峰具有專門的
知識。 

 
為了獲取這項資料，研究人員已使用衛星雷達探

測，著手研究白朗峰的頂峰。白朗峰頂峰高度為四
千八百零七點五公尺，我們對它的瞭解相當有限。
岩峰的海拔高度與覆蓋其上的冰層至今仍是個謎。 

 
克利斯帝安•凡森(Christian Vincent)擔任冰河暨

地球物理環境實驗室裡這項計畫的協調人，並於
2004 年 8 月 2 日星期一下午兩點半，在法國霞暮尼
(Chamonix)的記者會上宣布這項探勘的結果。 

 
冰峰(冰層加岩層最高處)位於海拔四千八百零七

公尺處，冰層厚度為二十八公尺，對應的岩層高度
因 此 向 下 修 正 為 四 千 七 百 七 十 九 公 尺 (4807-28 
=4779，誤差為正負一公尺)。更令人感到訝異的是，
岩峰(岩層最高處)實際上位於冰峰西方的四十公尺
處。岩峰位於冰層下十四公尺處，實際高度為四千
七百九十二公尺。從這點來計算，白朗峰的海拔高
度應為四千八百零六公尺(岩峰高度加冰層厚度)。 

 
這這項資訊可以讓研究人員在 2004 年秋季之前

開始鑽探，並開始收集冰核。(駐法國代表處科技組)  

製藥鉅子 Astra Zeneca 威脅從歐洲出走 

世界最大藥商之一 Astra Zeneca 的總經理 Tom 
Mckillop 爵士警告歐盟政府，如果再不改善其商業
環境，該公司將轉移投資區域。此聲明延續該公司
研發主任 Martin Nicklassen 在接受瑞典電台專訪時
對當局的不滿。 

 
在訪談中，Nicklassen 暗示擁有近 5,000 名研究人

員的 Astra Zeneca 可能離開瑞典以抗議政府棄該公
司的尖端新藥不用，而建議醫生開立過時但便宜的
藥品。 

 
藥廠經常抱怨歐洲對藥品價格的控制以及對生產

者強加的限制。這些商人偏好美國市場，那裡價格
訂定、開立處方毋須依照當局指示，一切由市場機
制決定。 
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「工業歷史証明，產品若不受歡迎或不被市場所
期待終必喪失其競爭力。現在是歐洲決定他們要不
要趕上高科技的列車的時候。」Tom Mckillop 爵士
宣稱，歐洲的高科技「正在開倒車，而美國在此方
面卻表現得相當好。我說的並不只限於生物製藥的
方面。」 

 
不久之前，Pfizer 的總裁 Hans Mckinnel 博士也抨

擊歐洲健保主管機關遏殺製藥研發的環境。另一些
廠商則警告，如果大環境不改變的話將帶領研究團
隊出走。 

 
另 一 方 面 ， 一 個 由 義 大 利 IRCCS Salvatore 

Maugeri 研究院的 Laura Cipollina 所領頭的三人小
組，呼籲歐盟政府通過一項優惠政策以挽回歐洲和
美國間在藥品創新上日漸擴大的鴻溝。該小組在研
究美國、英國、德國、西班牙、法國和瑞典等六國
後提出警告。據他們的說法，歐洲市場無法提供新
藥上市的環境。(駐法國代表處科技組)  

歐洲資訊業出走，數百萬工作機會流失 

根據一項新的報導，歐洲將在未來十年中流失一
百二十萬個資訊業的工作機會，原因在於企業遷往
印度及其他勞工較廉價的地區，而英國將是首當其
衝的國家。 

 
此份由 Forrester Research 所做的分析報告指出，5

萬 6 千名英國人的工作在今年被非歐洲國家的勞力
所取代，至 2015 年，該數字將增加至 76 萬。易言
之，屆時英國百分之三的工作機會將移往海外。 

 
這個標題為 «雙速歐洲：為何一百萬個工作機會

行將流失» 的報告預料，至 2015 年超過 15 萬和科
技相關的工作將出走海外，加上 10 萬個有關的行政
工作，如資料編碼作業，都將轉移至人力素質高卻
廉價的國家。 

 
根據分析家指出，英國企業將是此趨勢的主要受

惠者，於是在英國和資訊業有關的公司將比在美國
同性質的企業更佔優勢。法國和德國則在 2007 年之
前將因為拒絕企業出走而無法享有這些物美價廉的
勞動力。 

 
「最大的衝擊並非工作機會的流失，而是喪失競

爭力，在德國、法國、荷蘭，企業對外移持避而不
談的態度。」Forrester Research 的研究主任 Andrew 
Parker 宣稱，「企業不能及時外移將損及經濟效益，
尤其在金融業、汽車製造業及航空工業相關的領
域。」 

Forrester Research 闡述，歐洲企業在其海外分支
的開銷將由 2004 年的 11 億增加至 2009 年的 36 億
歐元，也就是每年 27% 的成長率。其中英國在今
年度佔此開支的 69%，在 2009 年則會增加到 76%。
德國，法國和義大利至 2015 年間每一國將喪失約
14 萬個工作。印度佔了歐洲海外企業的大宗，在前
述期間中，將佔有 80% 的海外總支出。 

 
在這些國家中，尤其是法國和德國，苦於語言，

文化，及地緣政治等因素，企業對外移躊躇不前。
然而，這些國家中有越來越多的企業尋求在其他國
家落腳，如 ：西班牙，捷克，俄羅斯及突尼西亞。 

 
「一般而言，西歐本土的服務業將因來自海外的

競爭而消耗其成長的契機。英國應用發展的專才將
會最受衝擊。正由於此，預期此領域的成長率到
2009 年將減為一半。」 

 
同時，此報告預期，英國將「因受惠於海外競爭

力，而成為歐洲第一個經濟大躍進的國家」。西班
牙，葡萄牙，希臘及荷蘭這些近海的國家，即使有
些工作受到外移的影響而減少，基本上只受到有限
的波動。Forrester 的報告預估只有小於 0.1%的工作
會跟著企業外移。 

 
最後，此報告指出，像荷蘭這樣靠海的國家具有

一些印度及中國大陸所沒有的優點。荷蘭具有已經
高度發展的金融業服務，可以在某些點上提供一適
合的發展環境。(駐法國代表處科技組)  

基改作物種植在法漸受支持 

繼上個月(八月十四日)由反全球化份子 José Bové
所領導的上百名« 志願收割隊 »摧毀兩塊基改玉米
田後，跡象顯示法國政府和一般大眾對田野試種基
改作物所持的反對態度已日趨減緩。 

 
由於反基改作物份子經常性地摧毀實驗耕作地，

法國已成為基改食品問題的主戰場。但由於兩項因
素，法國民眾的態度正在轉變，並逐漸接受基改食
品已成不可避免的現實 ：第一，一個由農民及志願
研究者所組成捍衛基改作物實驗的新組織直接和
José Bové 相抗衡。第二，由法國食品衛生安全局所
發表的報告證實，某些基改食品可能帶來健康上的
好處。 

 
甚至保守的法國葡萄栽培業也聲明樂意對基因改

造可能帶來的利益保持開放態度。 
 
身為農民及法國生物科技 Biogemma 的總經理

Pierre Pagesse 宣稱：「這些反覆破壞影響到法國的
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競爭力，長此以往，歐洲的農業將無法在世界的舞
台上立足。永續的農業，必先延續農民的生計。」 

 
農漁牧食品部部長 Hervé Gaymard 及國家研究權

理部長 François d’Aubert 發表聯合聲明痛斥摧毀實
驗耕地的行為 ：「生技研究在健康、食品、及環境
上具有可觀的潛力。那些破壞行為，使許多學者和
農民多年的努力付諸流水，我們在此重申，所有在
法國境內進行的基改作物試種研究都經過嚴格控
管。每一個被許可的農地實驗都是符合歐洲最嚴格
的條例限制。我們在此對那些受害的學者、工程師
及農民表達全面的支持，並堅持消費者自由選擇的
權利。」 

 
國 家 農 業 經 營 開 發 聯 盟 總 裁 Jean-Michel 

Lemetayer 也補充說 :「捍衛基因改造食品的研究，
也就是抵制世界上其他國家以各種方式銷售他們的
專利及傾銷他們的農產品。」 

 
法國食品衛生安全局在今年七月底所發表的報告

指明了基改作物的利益，並強調轉植作物如 Bt 玉米
和棉花可以抗寄生蟲，減少農藥的使用量，並防止
霉菌毒素的污染，因此有利於環境和耕種者。 

 
雖然報告的作者對於抗蟲害作物有益於人類健康

的說法持保留的態度，因為這經常是用一種殺蟲劑
取代另一種而已。但是報告接著明確指出基改作物
不會帶來過敏及中毒的反應。 

 
法國食品衛生安全局所發表的報告中，認為「操

作基因可以帶來兩項正面效果。」報告中說：「其一，
北美及遠東的經驗證明，在引入各類抗蟲害作物之
後，可大量減少如殺蟲劑等植物保健產品的使用
量。」 

 
再者，基改植物可以減少霉菌毒素的產量。霉菌

毒素為附生在穀物上的不同種的霉菌在不同的溫度
及溼度下所製造的毒物。它除了帶來健康上的威
脅，根據聯合國農業食品組織的報告，這些霉菌毒
素每年損毀世界上百分之二十五的穀物產量。 

 
法國食品衛生安全局並發現由於較少的霉菌毒 

素污染抗蟲害的玉米餵食豬隻及雞隻有較好的生 
長率。 

 
但同時法國食品局也發現某些新型的除草劑有較

高的水溶性，即使它們沒有揮發性或是強脂溶性，
還是可能會對環境帶來威脅。 

 
歐盟執委會在今年的五月授權由 Syngenta 所研發

的基因改良玉米的耕作，並將於今年十一月決定是

否授權由 Monsanto 所研發的 NK603 改良玉米在歐
洲的上市權。(駐法國代表處科技組)  

法國宣示發展生物燃料 

法國表示將在2005 年 1 月前制訂一項措施以加速
研發生物燃料。 

 
在接受法國 Europe 1 電台的訪問中，法國農業部

部長 Herve Gaymard 表示其目標在於達到生物燃料
和汽、柴油合併使用。 

 
「現在我們每年使用生物燃料的比例約百分之

一，我們的目標是在 2010 年終時提升到百分之五點
七五。這些由植物所提煉出來的燃料可以節省能源
開支。」法國總統席哈克在他最近一次的內閣會議
中強調發展生物能源對農業、環境及能源各方面的
重要性。 

 
法國總統發言人指出，法國政府希望能在 2010

年達到歐盟建議值：在法國境內販售的運輸用汽柴
油中，可再生生物燃料佔百分之五點七五。提高生
物燃料的使用量使法國每年得以減少一千六百萬噸
的二氧化碳排放量，以符合《京都議定書》的標準。 

 
Gaymard 補充說 ：「如果沒有生物能源，今天我

們會多出三十億歐元的購油支出。」法國希望藉由
發展這個新能源，能再節省三十億。(駐法國代表處
科技組)  

法國開放基改作物試驗 

法國政府正式批准在境內的八個實驗區施行基因
改造穀物的農地實驗。法國農牧漁業部長，環境部
部長及研究部發言人發表共同聲明，指出這項實驗
屬於法國常規的研究計畫：目的在於觀察新種的基
因改造穀物在真實環境中的表現。 

 
繼自五月十日至二十四日所舉行的線上大眾諮商

會議之後，法國政府作出此決定。法國在近幾年來
一直都對基改作物實驗持正面態度，但同時也不忘
記提醒此對現有農作物污染的危機。 

 
意識到大眾對此議題的反應強烈，法國政府在

正 式 同 意 此 計 畫 前 以 將 此 八 項 由  Monsanto ，
Pioneer，Biogemma 及 Geves (法國基因改造研究
室) 提出的試驗向線上大眾諮商會議交出提案。
此網站共收到 2,700 封電子郵件，其中大部分持
反對的意見。 



國科會國際合作簡訊 

 27

綠黨眾議員，眾多地方性委員會，反基改團體，
及農民聯盟都發出了反對聲浪。儘管如此，法國的
三個部會仍舊批准該項實驗。 

 
農業部強調，所有的實驗地都會在生物警戒計畫

的框架下進行，並接受檢驗持續的監控。與此同時，
農業部長要求布魯塞爾（歐盟）訂定嚴格的管理規
章，以便一旦發生的污染時有所補償。否則法國將
訂定本國的防護措施。 

 
農業部長雖然對基因改良農作物計畫保持謹慎保

守的態度，還是對法國境內針對此議題討論充滿煽
動和封殺的情緒表達痛心。法國國家農業研究院
(INRA)院長也指出：盲目反對基因工程研究並非科
學的態度。對於某些人認為毋須基改作物來解決土
壤鹽份過高或對抗病蟲害的說法，該院長也批評是
輕率之見。 

 
相關的生技公司希望法國能盡快和其他農業大宗

國看齊，如：美國，中國大陸，巴西，阿根廷，加
拿大，西班牙和正在改變立場的德國。 

 
法國國內過去確實有太多反基改聲浪，導致農產

品基因工程應用的大幅度減少。舉例來說，1996
年，共有 90 件實驗計畫。2003 年，數目減少為 17
件。而今年，只有 8 件新的農地實驗。而且，今年
的提案計畫沒有任何一項和疾病治療有關。2003 年
間，反基改活躍份子摧毀一目的在於治癒囊性纖維
變性的轉植甜玉米農地。農民聯盟也表示他們會不
計一切的破壞所有新的試驗田地。(駐法國代表處科
技組)  

歐盟擴大有助於生命科學發展 

根據 Cap Gemini Ernst & Young 的分析報告，歐
盟擴張從長遠來看或將有利於強化歐洲在生命科學
界的地位。 

 
歐洲是世界上第一大的製藥區，然而它卻在生命

科學的創新上表現得差強人意。歐洲的發展主要被
束縛於市場的區隔、降低製造成本以及研發經費的
壓力、以及一個既不鼓勵也不獎助創意的環境。 

 
根據前述報告指出，十個新加入的歐盟國也許可

以改善這個困境。原因在於新的成員國可以提供一
個較多樣化的環境，可以接受臨床實驗的病人也更
多，同時提升設備的績效，這意味著加速藥品上市
的潛力。 

 
受到文化因素、投資經費高昂、法令規章嚴格等

限制，西歐一直不能成為 «理想的» 臨床試藥環

境。中歐及東歐的國家卻擁有發展成本低廉，生產
效率更高，及當地法令規章限制較少的優勢，將可
以舒緩一部分歐洲藥商面臨的壓力。 

 
至目前為止，歐洲是發明新藥及生產上市藥品的

最大宗地區。然而近幾年來，他們在世界上推出新
的產品的數量卻持續降低。1990 至 2002 年間，美
國的投資者在研發上所撥的經費成長 5 倍，而歐洲
卻只有 2.5 倍。正由於此遲緩的研發腳步，歐洲受
困於人才流向提供較佳工作機會的美國。 

 
另外，複雜的法令也是歐洲市場的一大弊端。全

美有單一控管生物科技的法令機關，而光是歐盟境
內就有 15 個各自獨立的機關，整個歐陸境內則不下
40 個。歐盟擴大並未改變這種情況。比起美國單一
倫理委員會審視單一計畫，西歐過多的倫理委員會
介入研發也是一大弱點。 

 
就正面而言，自 1997 至 2002 年間，歐洲的工業

界在生命科學領域共對外投資了 787 個計畫，其中
主要以英國和法國為主要的受益國，緊追在後的則
有愛爾蘭，德國，比利時及西班牙。北歐國家由於
研發基礎扎實，鼓勵並資助稚嫩企業的風氣，企業
界和大學間緊密的關係，有成為歐洲生物科技研發
溫床的潛力。  

 
十個新的歐盟國在短期內必須面臨適應歐盟有關

生命科學技術的法令的衝擊：他們將得調整在專利
權，生物倫理，及藥品廣告的腳步，以期和歐盟的
步調一致。 

 
在這十個新歐盟國中，匈牙利提供最誘人的研發

環境，其次為捷克。 
 
這份分析報告總結，未來歐洲研發的重心將會轉

移至這些新歐盟國家，他們短期內即可能成為全球
的醫藥研發伙伴。歐洲可藉此提升它和美國科技競
賽中的競爭力。(駐法國代表處科技組)  

移動的聲音來源如何測知 

瑞士日內瓦大學 Christine Ducommun 教授領導的
研究團隊的研究結果顯示人腦具有另一特定的部位
專門負責追蹤移動的聲音來源，與偵測固定聲音來
源的部位是不同的。 

 
該團隊的研究以一將接受腦部手術的羊癲瘋症女

患者為實驗對象。他們讓她用耳機聽來自不同方向
的各種聲音。該女患者毫無困難地指出何種聲音來
自何方，就連方向移動時，她也能一一辨明。研究
人員後用電極將女患者的右前顳上回稍作干擾，該
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女患者就無法分辨出移動的聲音來源的方向改變。
但是她仍能指出固定的聲音來源。這結果顯示聽覺
對辨明固定位置和方向移動是分別受人腦兩個不同
部位影響的。(駐德國代表處科技組)  

抗憂藥物 Prozac 是否較優 

美國青少年的自殺率日益升高。不久前，聯邦顧
問小組督促各級政府機關警告家有青少年的父母，
使用抗憂藥物治療憂鬱症不僅升高了子女的自殺傾
向，而且抗憂藥物也未必就能醫好青少年的憂鬱症。 

 
聯邦顧問小組經過長期辯論抗憂藥物是否真如廣

告所宣傳的既安全又有效率後發出了警告。依據的
証據是一小撮青少年服用了抗憂藥物後，自殺傾向
有增加的趨勢。儘管如此，在抗憂藥物中，Prozac
仍然是最吃香的。 

 
聯邦顧問小組發出的警告不單指 Prozac，也針對

著其他的抗憂藥物。但是 Prozac 卻是美國食品藥物
局(FDA)所核准的唯一治療孩童及青春期少年憂鬱
症的抗憂藥物。最近，一個由政府支助的大規模試
驗發現，在幫助青少年克服憂鬱症上 Prozac 比「語
言治療(talk therapy)」有效率。去年，英國衛生官員
宣佈禁用許多兒童抗憂藥物時，亦未將 Prozac 列入。 

 
Prozac 真的跟其他的抗憂藥物不同嗎?專家說，沒

有這回事，因為 Prozac 與其他抗憂藥物的藥理皆相
同。而且也沒有証據顯示 Prozac 比其他的抗憂藥物
對於治療兒童期的憂鬱症更為安全、更為有效。研
究精神科專家指出，同類的其他抗憂藥物並非真的
對青少年無效，而是他們尚未做過適當的測試。 

 
美國前任國家心理健康研究所所長、哈佛大學的

精神科專家 Steven Hyman 說，找不到科學証據可以
証明這些藥效有顯著的差異，這些抗憂藥物對於大
腦治療都是一樣的。 

 
最近的一項分析報導，服用抗憂藥物者，其中包

括約 16 萬的成人及兒童，服藥後的最初 3 – 4 星期
是自殺率最高的時期，但是分析中並沒有報導這些
抗憂藥物間有什麼巨大的差異。專家們建議，幫助
子女最好的辦法就是在他們服了抗憂藥物後，隨時
密切注意他們的行動。(駐芝加哥辦事處科技組)  

行政院「2004 年台灣延攬海外人才訪問團」
芝城攬才 

行政院「2004 年台灣延攬海外人才訪問團」9 月
16 日在芝加哥舉行攬才面談。此次共有 15 家來自

台灣的廠商參加攬才活動，吸引了上百人前往面談。 
 
此項攬才活動由行政院國家科學委員會及經濟部

主辦，執行單位為中華經濟研究院，共同協助單位
為美中華人學術聯誼會、玉山科技協會、北伊華人
協會等，並由行政院林逢慶政務委員擔任團長。林
政務委員在攬才會中指出，台灣近年來致力於高科
技產業的發展，同時也加速傳統產業的升級，現在
已經達到了具體的成效。台灣政府非常重視此次攬
才活動，希望藉此機會延攬到海外高水準的科技人
士赴台服務，因而將此活動提升為行政院層級。此
次除了民間廠商外，政府機構如行政院科技顧問
組、國科會、經濟部、內政部、國防部等也都派出
代表參加。 

 
9 月 16 日的攬才活動現場特別準備了「小留學生」

的相關資訊，例如兵役、子女教育等資料供面談者
參考。通過線上報名參加攬才活動的超過 50 人，更
有為數可觀的求職者在現場報名參加面談。國科會
紀國鐘副主委、芝加哥台北經濟文化辦事處科技組
江鵬崑組長等亦出席了此項活動。 

 
詳情可上網 http://hirecruit.nat.gov.tw 查詢。(駐芝

加哥辦事處科技組)  

FDA 核准新一代的植入式近視鏡片 

根據聯合報消息，美國聯邦食品暨藥物管理局
(FDA)9 月 13 日批准了首個可以植入眼睛內的近視
鏡片 Verisyse。這種鏡片可由外科醫生從眼球上一
個小切口內，植入在眼睛的水晶體前方。有如攝影
師調整照相機鏡頭的鏡片來對焦，這個微小的硬塑
膠鏡片可協助眼睛創造清晰的景象。 

 
美國約有 53% 的人佩戴隱形眼鏡或一般的眼鏡

來矯正視力。植入型鏡片是眼鏡、隱形眼鏡，和雷
射手術 (Lasik) 之外的另類矯正近視方法。Verisyse
鏡片由佛羅里達州的 Ophtec USA 公司製造，目前
歐洲已開始使用。 

 
植入式近視鏡片針對的病人是因故無法使用雷射

手術的人，雷射手術費用平均每隻眼睛 1,785 元而
植入這種鏡片的費用是每隻眼睛三千至四千元，保
險公司通常不支付這類手術費用，但也偶有例外。
專家認為植入鏡片矯正視力比雷射手術的精確度超
過 50%，視力也更明亮和清晰。 

 
Ophtec USA 的研究指出，有 622 名接受植入鏡片

的中度和嚴重近視患者，在三年後 92% 的人視力
達到符合考駕照標準的 20/40，或者更好；44% 的
人視力達到 20/20 以上。FDA 指出，植入鏡片的人



國科會國際合作簡訊 

 29

在夜間駕駛，或在光線暗的地方活動時，可能仍須
戴上眼鏡。(駐芝加哥辦事處科技組)  

Verizon 引進全球通用手機 A790 

Vodafone Group 是全球最大的行動電訊公司，它
和手機業者 Verizon Communication 合資成立的
Verizon Wireless 日前宣布 Verizon 的連鎖經銷商已
經開始銷售三星(Samsun)電子公司生產的新款全球
通手機 A790。 

 
Verizon 手機使用的系統與 Vodafone 及大多數歐

洲手機業者的系統不同，因而使用 Verizon 的人出
國時，往往無法直接從外地打回美國。但是在
Verizon Wireless 公司引進 A790 手機後，所有
Verizon 的客戶今後前往歐洲或亞洲旅行時，都可以
使用 Vodafone 的網路服務直接從外地與美國聯
絡，十分方便。(駐芝加哥辦事處科技組)  

夢從哪兒來？ 

瑞士蘇黎士大學 Claudio Bassetti 及同仁進行的實
驗顯示夢的產生源於大腦後腦葉。腦神經科醫生在
治療一位 73 歲女患者時發現此女病患因中風導致
右下舌回血液不通。雖然神經系統只稍受損，一般
因中風而帶來的視覺問題也很快就消失，但是一向
多夢的她卻不再作夢了。 

 
醫生因而留這女患者於醫院做進一步的觀察。六

星期之中，他們未發現她有睡眠中斷的問題。這些
專家覺得更不可理解的是她的睡眠眼速動期完全正
常。因此他們認為睡眠眼速動期和作夢必定是分別
受不同的腦葉影響。 

 
經與以前實驗比較之後，專家發現後腦葉與臉面

及風景的視覺吸收有關，而且也主控情緒及畫面記
憶。他們認為這些功能均是夢的產生之必要條件，
所以他們立論夢的產生必源自後腦葉。(駐德國代表
處科技組)  

血液的「洗衣機」 

倘若細菌在人體抵抗之後仍然破壞人體的血液
時，就造成攸關生死的敗血症。醫生必須迅速採取
行動以拯救病人。他們必須用一注射插管取出病人
的血液。然後用一血漿過濾器把血細胞從血漿提析
出來。下一步則將血漿輸送過具有吸取毒素功能的
過濾器。洗清了的血漿再和血細胞溶合之後被注入
人體。血細胞不得觸及吸取具的表面，以免血凝固。 

為了解決這問題，Fraunhofer-Institute 的界端表面
記生物化學技術所 (IGB) 之專家研發一種新的空
心纖維膜片用來洗血。洗血過程中，血液流過空心
纖維膜片時，只有血漿流過較細小的洞孔。那些較
敏感的血細胞太大，流不過就自動和血漿分開了。
那些只附在細孔表面及纖維外表的捕捉分子就把血
漿中的毒素吸盡。在纖維末端，已解毒的血漿再度
和血細胞溶流入適宜的主導插管。這方法的特點是
血細胞的分離和血漿的清洗在同一步驟中進行。(駐
德國代表處科技組)  

人類歷史較晚才出現「孩童期」  

德國萊比錫馬普進化人類學研究所之 Jacques 
Hublin 及同仁在 Nature 雜誌上發表專文敘述一國際
研究團隊分析頭骨而得出結論：兩百萬年前的現代
人類遠祖 Homo erectus 沒有明顯的孩童成長期。 

 
在所有的靈長目動物中，只有人類享有孩童期與

青少年期。Hublin 及同仁研究在爪哇發現的，具有
一百八十萬年歷史的 Mojokerto 孩童之完整頭骨。
研究專家將此頭骨與現代人和黑猩猩頭骨做比較，
發現那 Mojokerto 孩童死時年約一歲，而其頭骨已
具現代人頭蓋骨之四分之三容量。這一快速的成長
與現代人有明顯的不同，而類似現代猴類。現代人
一歲嬰孩頭骨的成長遠遠不及現代成年人頭骨的發
展。人類學家因而認為孩童期是早期人類 Homo 
erectus 以後才產生的。(駐德國代表處科技組)  

大氣層研究進入新境界  

德國以一部新製研究航機 HALO (High Altitude and 
Long Range Research Aircraft 高空遠程研究飛機)加入
大氣層研究。此新航機造價之 70%，四千七百五十萬
歐元由德國聯邦教育研究部補助。30% 的一千九百五
十萬歐元分由 Helmholz 協會及馬普協會承擔。 

 
HALO 航機可飛達 15 公里多的高空，其載重量達

3 公噸，航程可達八千多公里。此效能遠超現有的
研究航機。此航機加入研究可改善我們對臭氧問題
及有害物質交流的瞭解。HALO 航機主要任務是在
對流層和平流層下層進行測量，同時也對地球進行
偵查。該機預定 2008 年從位於 Oberpfaffenhofen 的
德國航空太空研究中心的機場起飛，開始其全球性
的研究航行。(駐德國代表處科技組) 

奈米科技將為醫藥產業帶來大變革  

在不久的將來，一旦奈米科技發展成熟，治療癌症
的藥物可以直接傳送並殺死癌細胞，而不致於傷害到
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正常的細胞。奈米科技也可開發奈米乳液，超微小的
保養顆粒直接滲透至肌膚底層，加速美容療效。 

 
「奈米科技將為醫藥產業帶來革命性變化。」美

國太空暨航空總署（NASA）資深科學家兼奈米科
技研究經理韓杰表示，目前已把奈米科技應用用在
藥品傳輸（drug delivery），進行小白鼠試驗，發現
效應不錯。之前有人利用奈米技術，透過磁性、紅
外線與電力顆粒，將藥品輸送入人體，再透過體外
局部的加溫、加磁等方式，殺死體內的癌細胞，不
過，這項方法仍在研究之中，因為對人體的影響仍
要再進一步研究。 

 
韓杰表示，尚需臨床測試，才有更安全的應用。

此外，德國、瑞士與美國也推出奈米護膚品，就是
保養乳液做成低於 200 奈米的奈米乳液，可直接進
入皮膚表層。奈米科技在生物科技與電子領域的應
用將愈來愈多，事實上，也是因為生技與電子技術
的發展，帶動奈米科技的成長與應用。「奈米技術的
兩大推動力是電子與生物科技。」韓杰指出，根據
統計，去年奈米市場產值已達 780 億美元，但是，
其中的 760 億美元是傳統奈米材料的應用，例如在
汽車輪胎內的碳黑填料，可使輪胎更耐磨與具彈
性。又如照片膠卷的固定液（凝膠料）等。奈米技
術應用在生物科技領域的產值只有 20 億美元，可見
未來的成長空間頗大。(駐舊金山辦事處科技組)  

掌握 65 奈米技術，英特爾續證摩爾定律  

在一個一公分乘一公分見方的晶粒（die）上，可
以裝載五億個電晶體嗎？全球晶片龍頭老大英特爾
(Intel) 於 7 月 30 日證明了這件事是可能的，再次為
半導體業界知名的「摩爾定律」（Moore's Law）延
長壽命。 

 
英特爾公司指出，這次展示 65 奈米製程技術生產

全功能的 70MB 靜態存取記憶體（SRAM）是下一
代製造技術，未來將再升級至 45 奈米，明年奧勒岡
州的 12 吋晶圓廠將率先量產。 

 
英特爾公司資深副總裁兼技術與製造部門總經理

周尚林（Sunlin Chou）表示，英特爾持續透過採用
新材料、新製程與新設備架構的方式來創新。他表
示，英特爾的 65 奈米技術持續延展「摩爾定律」的
長處。「摩爾定律」由英特爾公司創辦人摩爾（Gorden 
Moore）提出，指每 18 個月微處理器的電晶體的數
量就會增加一倍，效能也同步提升。 

 
北美中國半導體協會（NACSA）理事金波表示，

英特爾採用 65 奈米製程在靜態存取記憶體上的成
功，證明未來在邏輯製程上與微處理器上也可採

用，顯示跨出一大里程碑。金波表示，半導體業界
對新技術的發展，第一個用來驗證此一技術是否在
實務商業化上可行，都是採用靜態存取記憶體做測
試，再進而在微處理器上採用新技術。 

 
NEC 標準微電子部門總經理的王國凱指出，英特

爾為整合元件製造商（IDM），既有產品、市場，也
有製造，因此可以試行各樣新技術的測試。尤其是
英特爾在個人電腦市場的強勢占有率，要開發新技
術非常容易，當然 65 奈米製程在靜態存取記憶體的
成功，再次穩固英特爾龍頭老大的地位。(駐舊金山
辦事處科技組)  

柏大勞倫斯實驗室發明醫學新技術，可為
人體細胞做記號  

位於柏克萊加大校園內的「勞倫斯柏克萊國家實
驗室」一名科學家發明了一項嶄新的技術，可以為
人體細胞做記號，但又不會影響細胞的生長環境，
這項細胞記號技術將可提高研究癌症和其他疾病的
效果，從而增加找到治療疾病的機會。 

 
這項稱為「史托丁格記號法」(Staudinger Ligation)

的技術，發明者是柏克萊加大生物系教授兼「勞倫
斯柏克萊國家實驗室」研究員卡洛琳•柏托茲醫
生。該項技術以 1953 年諾貝爾化學獎得主赫曼•史
托丁格而命名，史托丁格當年開始研究為細胞做記
號的技術，而柏托茲醫生則在史托丁格研究的基礎
上再深入研究，結果找到了為細胞做記號的方法。 

 
柏托茲的史托丁格記號法主要是把「疊氯化物」

(azides)注射入老鼠體內，與老鼠體內的「磷化氫」
(phosphines)產生化學反應，因此能在細胞上做成記
號；細胞一旦有了記號，研究者便可追蹤它的活動，
可以看到癌細胞的形成和發展過程。疊氯化物和它
引起的化學反應都不會破壞細胞生長的環境，因此
不致對細胞的生長產生影響。柏托茲的發明發表在
8 月 22 日出版的「自然科學雜誌」(Nature)上。(駐
舊金山辦事處科技組)  

人類基因解碼開啟個體化藥物商機 

一般人口中常講的「體質」，一直予人「神秘不易
瞭解」的印象；自從人類基因圖譜被破解之後，「體
質說」不再神秘不可知，而且從體質差異的辨識，
可以研發出個體化的藥物（personalized medicine），
提高藥物療效，並促進人類身體健康。 

 
「人類基因圖譜解碼後的商機多達數十億美元的

規模。」日前造訪舊金山灣區的賽亞基因科技公司
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(VitaGenomics) 總經理陳奕雄表示，目前已知的基
因多達三萬個，該公司的專長是把基因的位點定出
來，並建立資料庫，他說，有了這個工具之後，就
可以量化人與人之間體質的差異，提供最適合的藥
物，或是同一種疾病卻因體質不同而採用不同的用
藥方式，讓療效達到最佳化。 

 
陳奕雄表示，任何兩個人之間 DNA 的不同位點

多達 300 萬個，這就是影響兩個人的體質的原因所
在。他指出，這也是造成某些成藥對 A 有效，對 B
無效，甚至對 C 有害的原因。賽亞基因科技目前針
對亞洲人最常罹患的肝癌進行資料庫的建立。陳奕
雄說，肝癌是台灣第一大死因，因此該公司針對 C
型肝炎提供干擾素治療方法，過去兩年來累積的樣
本中，有一半的人治療有效，再從其中比對 DNA
找出差異型態，作為未來在治療、藥物方面的參考。 

 
陳 奕 雄 畢 業 於 美 國 肯 特 大 學 （ Kent State 

University），獲得生物化學博士學位，曾服務於人
類基因解碼服務大廠賽雷拉（Celera）公司，擔任
加州分公司的首席科學家。「期望能為台灣的基因科
技催生，」陳奕雄談到回台灣創辦賽亞基因科技公
司的背後動力所在，2001 年回台灣創業的陳奕雄
說，美國並不缺乏從事基因科技的人才與公司，但
當年他回台灣服務時，並沒有太多人提 SNP，但現
在中央研究院與各大學都在研發之中，不但帶動基
因科技在台灣產業的發展，也有先進的研發在進
行。(駐舊金山辦事處科技組)  

Gene Pharm 公司開發皮膚藥新劑型  

過去四、五十年來，皮膚外用藥的劑型並沒有太
大變化，不外乎是塗抹或貼膠，但是位於桑尼維爾
市的 Gene Pharm 公司開發的新劑型平台可以產生
三層效用，加強藥效，並成為不同外用塗劑的平台，
堪稱是一項突破。 

 
Gene Pharm 公司總裁兼執行長黃新凡表示，該公

司技術開發的新劑型在藥塗上皮膚後會產生三層效
用，第一層是保護層，免於被衣服吃掉，或是母親
抱小孩時把藥劑不小心沾到小孩的皮膚上而受到不
良影響。保護層會硬掉，最後可以撕下來。第二層
是存藥層，第三層就是直接接觸皮膚的藥物輸送
層，與傳統塗抹式的藥物不同。黃新凡指出，老藥
新劑型的市場一年可達 120 億美元，其中一半的市
場在美國。 

 
「皮膚是人體最大的器官，可以成為最重要的藥

物輸送工具。」黃新凡表示，該公司之所以叫做 

Gene Pharm，就是將基因技術應用在藥物開發上，
去年基因研發成果不錯，並發現在皮膚上的應用最
有效益，因此開發出這個具保護層的新劑型，並且
可以善加利用「舊藥新用」，加強藥效。 

 
Gene Pharm 由黃新凡出任總裁兼執行長，印尼華

僑陳輝出任首席科學家，美科創投執行合夥人李家
榮擔任董事長。另有兩位在皮膚科業界相當知名的
權威擔任科技顧問，一位是疤痕權威馬丁 (George 
Martin)，曾主持過美國 NIH 旗下的國家老化研究
機構 (NIA)。另一位是馬巴區(Howard Maibach)，
他是舊金山大學 (UCSF) 醫學院教授、世界皮膚科
權威。馬丁表示，治療劑型的突破有助藥效的提升，
像治療指甲癬就應採用塗抹藥劑而不是口服，因為
口服藥的藥效散發至全身，引發肝臟負荷過重的危
機，並不是很合理。(駐舊金山辦事處科技組)  

矽谷失業率雖降，昔日榮景難再  

根據美國加州就業發展部（EDD）的資料顯示，
加州 7 月失業率為 6.1%，較上一個月的 6.3% 下降
兩個百分點，是自 2001 年 10 月以來最低的一次。
相較一年前同期，加州失業率達 6.9%，下降 0.8%。
似乎加州與矽谷的失業狀況正在逐步改善之中。 

 
然而，光看數字並不是很容易看出全貌，尤其是

單單一個月的數字，若要看出就業市場整個圖像，
必須以長期眼光來觀察。當然，若能從實際就業市
場現況來看，更可以具體而微地掌握真相，或是看
出一些趨勢發展的端倪。 

 
例如，7 月全美失業率為 5.5%，全加州失業率數

字為 6.1%，矽谷地區以聖他克拉拉縣為例，失業率
為 6.3%，都比全美水準來得高許多。從人力就業市
場來看，矽谷就業市場的恢復其實仍很慢，並且只
有特定領域的人才需求較高，此外，出現就業機會
的產業也在變化，逐漸出現多樣化的現象。 

 
位於帕洛阿圖市的仲介國際人力資源顧問公司

(C.J International) 總裁郭佩君表示，加州與矽谷失
業率數字出現改善跡象，但實際在操作上，工程人
力的需求並未如數字一樣有明顯的改善，她表示。
但是該公司有一半業務著重於仲介大中國地區、具
雙語、雙文化背景的人才，反而生意不錯，對人才
的需求持續在發燒之中。另一半以本地人才為主的
業務，則非常有選擇性，也就是說，以類比設計、
ASIC 工程設計人才的需求較大，因為消費性電子
與設備等市場正在成長之中。但其他領域就未必如
此了。(駐舊金山辦事處科技組)  
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專業移民成美科技發展原動力 

一份最新公布的研究報告指出，美國政府應該繼
續實施開放的移民政策，否則美國未來的科學和工
程發展將受到影響，統計數字顯示，外國出生的專
業人士對美國有重要的貢獻，他們在美國出生長大
的下一代，更是美國的「超級知識分子」，是美國科
學界精英的主要成員。這份在剛出版的「國際教育
家」雜誌中發表的研究報告，是由「美國政府國家
基金會」行政主任安德森（Stuart Anderson）負責撰
寫和研究。安德森的研究結果，同時得到美國移民
律師協會的公開支持。 

 
安德森在研究報告中指出，美國開放讓外國專業

人士移民來美的政策，曾受到部分美國人的反對，
認為這些擁有專業技能的外國人將會搶走美國人的
工作機會；但實際上，外國出生的專業人士和來美
留學的外國學生，特別在科學、數學和科技等三個
領域上，對美國有重大的貢獻，是推動美國科技發
展的原動力。 

 
這份研究報告並引用國家科學基金會的研究資料

指出，目前在美國工作而擁有博士學位的工程師
中，超過 50% 是外國出生者；擁有博士學位而在
美國服務的物理學家、數學家和電腦專家中，45% 
是外國出生者。 

 
此外，安德森表示，居美的外國專業人士和外國

留學生的下一代，更是美國科技界精英的主要成
員，如果美國決定縮緊專業移民和其他移民政策，
對美國未來的發展影響深遠，將是幾個年代，並將
使美國未來的科學和科技發展，落後於其他國家。
在這份研究報告中，安德森針對英特爾（Intel）科
學獎、美國奧林匹克數學獎和美國物理代表隊的決
賽入圍學生的背景資料進行分析。(駐舊金山辦事處
科技組)  

創公司仍是 EDA 技術創新重要動力  

「僅管矽谷的成本高、房價昂貴，但矽谷仍是
EDA(電子設計自動化)最重要的戰場；若不在矽
谷，難以獲得創投的資金。」Apache Design Solutions
公司總裁兼執行長楊天聖強調，即使公司在美國的
德州、甚或加州的洛杉磯設立，都不及矽谷來的具
戰略地位。 

 
「初創公司仍是 EDA 產業創新技術的重要動

力。」楊天聖說，EDA 大型企業的地位已大勢底定，
包括凱登斯(Cadence)、新思科技(Synopsys)、Mentor 
Graphics 與 Magama Design Systems 等，然而大型企

業的運作不如初創公司靈活，需要初創公司的經營
模式來促進創新。 

 
不過，伴隨著委外、外包的大趨勢，許多初創公

司轉移到亞洲設立，接近當地的客戶與善用亞洲相
對便宜的人力，尤其是積體電路(IC)設計公司往往
必須前往亞洲，才有創投願意投錢。在 EDA 領域
耕耘多年的楊天聖表示，EDA 相當不同，若不在科
技重鎮的矽谷，反而較少有投資家願意冒險。 

 
「在矽谷創辦 EDA 公司還是有利的。」楊天聖

觀察指出，矽谷仍然擁有全球最佳的人才，不少經
歷大型企業洗禮的人才仍可在矽谷找到，從而建立
起堅強的團隊。其次，總部設在矽谷，尋找資金與
就近服務客戶都有利。第三，具有退出機制，因為
EDA 大型公司如凱登斯、新思科技等都在矽谷。(駐
舊金山辦事處科技組)  

馬英九與矽谷三廠商簽合作意願書  

馬英九率領「2004 年台北市經貿訪問團」於 8 月
10 日在聖他克拉拉市馬里奧大旅館召開記者會，宣
佈矽谷三家公司科勝訊(Conexant Systems)、康銘華
科技(Kolorific)與美國光神光電公司(Light Master 
Systems)選擇投資台北市。馬英九表示，惠普去年
投資台灣 165 億美元，且在台北成立創新中心，原
本一台筆記型電腦出貨時間要 150 天，縮短至 80
天。而 LCD 產業是台灣成長最快產業，今年若沒有
意外的話，產值將超越南韓成為全球第一。「你們的
選擇是正確的！」馬英九信心十足地對三家廠商說。 

 
全球最大的通訊電子半導體研發製造商科勝訊系

統公司台灣研發中心總監紀曉峰在記者會上宣布，
在台灣設立新的設計中心，預計到明年底將招聘
100 位人才。紀曉峰表示，15 年前科勝訊在台北設
立銷售辦公室，因為台北是具有強大經濟實力優勢
的都會城市。如今，台北更成為全球電子系統廠商
聚集的重鎮，科勝訊的客戶多數在台北市，因此決
定設立設計中心，他不願透露投資金額但表示是長
期的投資承諾。 

 
高階視訊處理器軟硬體整體解決方案設計製造商

康銘華科技總經理林銘賢指出，台灣在半導體與
TFT/LCD 顯示器產業具有優勢，因此前往台灣投資
做為全球化的基地。該公司選擇台北有三大因素：
第一，訓練有素的工程人才，第二，整合性的環境，
從上游到下游廠商聚集效應佳。第三，台北位於亞
太地區中心，地理位置便利。康銘華主要的投資者
為富鑫創投，目前矽谷有 12 位員工，專注先進技
術研發，台灣的 10 位員工則進行本土化工作，預計
到年底可再成長至 15 人。 
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美國光神光電公司創辦人兼執行長麥肯錫 (Bill 
MacKenzie)表示，台灣在消費電子產品上具有優
勢，數位像機出貨量占全球第一位，而 LCOS 晶片
產量可望使高解析度電視降到 2,000 美元以下，前
景看好。他表示，台北積極建構「台北數位走廊」，
客戶都在台北，可就近與客戶合作開發。其次，可
與矽谷科技產生綜效，發揮台北人「贏的精神」。(駐
舊金山辦事處科技組)  

工研院與卡內基美隆大學簽署國際合作 
計畫 

工研院與美國卡內基美隆大學(Carnegie Mellon 
University, CMU)於 8 月 23 日共同簽署一項國際合
作計畫，這是今年以來，工研院與美國一流大學與
研究機構簽署的第三個「機構對機構」(Institute to 
institute)的長期且全面性的國際合作計畫。工研院
國際公司總經理李立中表示，這類合作計畫將愈來
愈多，因為相當具有合作的效益與影響。工研院與
卡內基美隆大學的合作將在卡內基美隆大學設立聯
合實驗室，結合雙方人力、資源及技術，共同從事
通訊、光電、系統晶片、微機電等尖端及前瞻技術
的研究發展。 

 
合作簽署儀式由李鍾熙與卡內基美隆大學工學院

院長寇斯勒(Pradeep Khosla)代表雙方簽署。這項合
作計畫為期五年，除已在卡內基美隆大學校內成立
「ITRI Lab@ CMU」聯合實驗室，由雙方派駐研究
人員共同從事技術開發外，並將透過研究人員交換
與互訪、聯合舉辦技術成果研討會、共同發表論文、
共享智財權(IP)等方式來加強合作成效。 

 
研究計畫的執行由工研院電通所余孝先與卡內基

美隆電機電腦工程系教授陳祖翰共同負責規劃，此
項合作有賴於工研院電通所長林寶樹大力推動而促
成。李立中表示，今年五月工研院與美國加州大學
柏克萊分校合作成立實驗室，六月與美國史丹福大
學衍生出去的研究機構 SRI 成立的 Bridge 製藥公司
共同開發新藥，都是工研院與世界一流機構跨國聯
盟的實例。(駐舊金山辦事處科技組)  

台積電向美國際貿易委員會控訴中芯國際  

台灣積體電路公司(TSMC)於日前再向競爭對手上
海中芯國際(SMIC)發出侵權與不當取得商業秘密的
指控，此次是向美國國際貿易委員會(ITC)陳情。 

 
台積電美國公司公關經理拜爾斯(Chuck Byers)指

出，台積電與北美公司，及 WegerTech 於 8 月 18
日共同向美國國際貿易委員會提出一項投訴案，尋

求對中芯國際(SMIC)上海與美國分公司的調查。投
訴的內容包括中芯侵犯台積電的三項專利權，從台
積電及其分公司獲得不當商業機密，並用來製造和
在美國市場銷售這些產品。投訴案尋求美國國際貿
易委員會下令排除未取得授權的中芯國際的產品進
口至美國，並且停止中芯國際在美國銷售這些產品。 

 
從去年底開始，連同這次向 ITC 投訴案，台積電

已向美國聯邦政府、北加州聯邦地方法院提出三個
法律行動。據瞭解，美國國際貿易委員會是行政機
構，對侵權案、反傾銷與不公平競爭案件的抱怨與
投訴的處理，非常專精。(駐舊金山辦事處科技組)  

自身細胞培養成的心臟瓣膜 

漢諾威(Hannover)之 Artiss 股份有限公司與漢諾
威醫科大學之心臟手術專家合作發展一新的生物心
臟瓣膜，他們採取之方法是以自己身體的細胞為基
礎進行養殖組織。這家生技公司要將他們研發的產
品先在動物身上實驗，將來則用於患有二尖瓣症病
者身上。此研發計畫得到德國聯邦教育研究部 30
萬歐元的補助。 

 
德國每年進行 7,500 次二尖瓣手術。其中 60% 病

例手術後二尖瓣無法保留而必須採用假的二尖瓣。
到目前為止，二尖瓣生物代製品由於很快即有耗損
現象，所以使用年限不高，因此必須定期代換，而
換二尖瓣代製品的手術又相當危險。若採用自動假
二尖瓣，其使用年限雖然久些，但必須終生接受清
血療法，而此療法亦有危險。 

 
漢諾威之 Artiss 股份有限公司的研究人員推出生物

二尖瓣就是要排除這些風險。研發過程採取組織培養
法，以生物母質為基礎塑造二尖瓣。為了避免免疫反
應，需先將生物母質完全脫離捐贈者之細胞。Artiss
的專家不只試驗接受者的血管系統，同時也試驗其血
液或骨髓之幹細胞。使用此類細胞前身對患者特別有
益，因為如此患者就只需要抽血而已。然而這新研發
出來之生物二尖瓣還必須通過長期在羊身上實驗與
驗證，臨床實驗預定三年後才能開始。 

 
Artiss 有限公司製造的生物二尖瓣有諸多好處：

它能隨著成長，耐久性較長，後續手術減少，不需
清血療法。這些好處終究能大幅降低健康制度之費
用。(駐德國代表處科技組)  

尼安德塔人與現代人毫無關聯  

尼安德塔人與現代人毫無關聯，此論點可以成
立，因為一個國際研究團隊透過 mtDNA (線粒體 
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DNA）分析找到反駁現代人源自尼安德塔人的論
證。德國萊比錫 Max-Planck-Institute 之進化人類學
所之 Svante Pääbo 及其研究同仁在 Public Library of 
Science: Biology 專門雜誌發表其研究分析。 

 
這些人類學家以 24 個尼安德塔人及 40 個早期現

代人之遺骸為研究對象。其中 4 個尼安德塔人和 5
個早期現代人之遺骸仍保持良好，足以對其個體進
行基因組分析。那 4 個尼安德塔人的 mtDNA 與從
前已檢查過的尼安德塔人相符，但是那 5 個早期現
代人經分析結果顯示他們完全不具備相似的線粒體 
DNA 段。(駐德國代表處科技組) 

羊癲瘋症研究專家搜尋人類記憶功能 

德國研究協會(DFG)決定繼續對三年前在波昂大
學成立之卓越計畫 (SFB) 「羊癲瘋症研究」提供為
期四年之補助。這計畫下的不少子計畫均獲得佳評。 

 
波昂大學醫院羊癲瘋症科是此總計畫之領導者，

其主任 Prof. Christian E. Elger 是此卓越計畫之發
言人。此計畫探討中間大腦顳葉癲瘋症，此症可經
由手術治癒。 

 
波昂大學醫院羊癲瘋症科每年平均施行 130 次此

手術，屬全球在這方面的最大研究及醫療機構。此
種手術也提供機會研究人類之記憶功能，因為此手
術的一「副產品」即在醫療過程中，可觀察對人類
記憶功能及情緒產生具有促成作用之大腦顳葉，進
而對那些從精細到基本之過程進行研究。其研究結
果不只增加我們對人類記憶功能的認識，同時也能
增加我們對其他中央神經系統的疾病的瞭解。(駐德
國代表處科技組) 

人的善惡觀念可影響壽命長短 

兩項多年的研究調查不約而同的得到相同的結
論：善良的人平均壽命比處處與人敵對的人還長。
耶魯大學與加州大學以 9 年的時間追蹤調查加州阿
拉米達縣 (Alameda County) 7,000 位居民，密西根
大學調查研究中心則對 2,700 人進行了長達 14 年的
跟蹤調查。 

 
由這兩項研究中，研究人員發現：一個善良的人

樂於助人，處處感受到別人對他的感激之情，由此
回饋中得而緩解日常中常有的焦慮，進而改善及增
強自身的免疫能力。反之，一個心懷惡意又損人利
己的人，其心臟冠狀動脈堵塞的可能性大增。心眼
狹小，處處與人為敵，容易導致血壓升高，甚至釀
成難以想像的後果。 

由麗莎柏克(Lisa Berkman)所領導的阿拉米達縣
研究中心所作的研究顯示，性格孤僻，不願參加社
會活動的人，死亡率比正常人高。樂於助人的人壽
命較長，心懷惡意，不易與人相處的人，死亡率比
正常人高 1.5 倍。此外，婚姻對壽命長短也有相當
影響。密西根大學對 165 位 55 歲以上因慢性病住院
的老人進行調查，單身的老年人健康情況顯著的比
較差，住院時間也較長。(駐休士頓台北經濟文化辦
事處科技組)  

高血壓治療不當可引發中風 

麻州 Medfor Tuffs 大學醫學院首席研究人員 Peter 
Lindnauer 博士在近期的神經病學(Neurology)期刊發表
的一篇研究報告中指出，65% 以上的住院中風患者，
在發病的前四天可能服用不適當的抗高血壓藥物。 

 
美國中風協會目前對於患有嚴重性高血壓的中風

患者，在其住院治療後的前幾天，並不給予治療高
血壓症狀，原因是以藥物降低已升高的血壓，可能
加重急性的中風症狀，並惡化短期和長期的結果。
但是，現行抗高血壓劑用於中風病患的頻率，比臨
床實施準則的建議還高。以醫院中發生中風的頻繁
度而言，對於血壓管理急需進一步的研究與改進。 

 
這項在 2000 年的實驗中，研究人員針對 154 位因

缺血性中風而住院的病患進行診斷，原則上對於呈
現嚴重性高血壓症狀的患者(收縮壓 220mmHg 以上
或平均壓大於 130mmHg)，均給予合理的抗高血壓
治療，但此類治療對於輕微低血壓(收縮壓小於
120mmHg 或平均壓小於 85mmHg)與絕對低血壓(收
縮壓小於 90mmHg 或平均壓小於 60mmHg)的患者
則有潛在性的傷害。 

 
實驗過程中，154 位中的 100 位接受抗高血壓治

療，42% 在入院前即已進行抗高血壓治療的病患加
重其劑量，36% 從未接受抗高血壓治療的病患則開
始進行此類療法。6 位病人(11%)在入院之時，其狀
況即需緊急治療，34 位(22%)在入院後的四天之
內，有過至少一次的高血壓症狀。65 位(65%)在給
予抗高血壓藥劑的當天即轉成輕微低血壓，而 5 人
(5%)則降至絕對低血壓。 

 
Lindnauer 博士在報告中並進一步呼籲醫學界加

強教育醫生關於濫用抗高血壓劑的潛在風險。(駐休
士頓台北經濟文化辦事處科技組)  

熱掃描法偵測初期手指關節炎 

骨關節炎是關節炎中最常見的一種，由於關節中
的軟骨破裂，導致關節發炎腫脹、疼痛及僵硬，傳
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統的診斷法是 X 光掃描，但是杜克大學醫學中心的
風濕病學家 Dr. Virginia Kraus 在近期的風濕病學
(Rheumatology)期刊中發表的一篇報告中指出，以
熱掃描紀錄關節熱感應的方法，能夠靈敏的鑑別出
關節的溫度變化，因為這種溫度差異即是發炎及關
節炎的首要徵兆。 

 
在她的研究實驗中，研究人員測量 91 位患有手關

節炎的患者手關節的溫度，發現與正常關節的溫度
差異很大，表示熱感應紀錄的可信度非常高。這種
熱掃描設備原先是用來掃描電腦電路板的損壞處，
原理是紅外線熱感應影像測量關節細微的溫差。這
項研究紀錄同時發現，初期的關節炎溫度達到顛
峰，但症狀惡化時，溫度則降低，研究人員仍然無
法了解溫度降低的原因，究竟是骨頭缺乏血液供應
而失去其功能，或是另有其他原因？(駐休士頓台北
經濟文化辦事處科技組)  

拍攝免疫細胞活動情況  

德國布朗施外格(Braunschweig)市的生物技術研
究國家實驗室(GBF)之學者宣佈他們首觀察到淋巴
結功能的運作。他們希望從拍攝免疫細胞活動情況
的影片中取得治療 Aids、癌症和其他病症的新知。 

 
這些學者研究工作中以老鼠的免疫細胞作為實

驗，因為只有了解健康細胞的免疫系統，才能知道一
個患病軀體如何反應。以 Matthias Gunzer 為領導的研
究團隊觀察免疫細胞如何抵抗各個病源。他們發現在
某些病例中，只要與「顯示抗原之細胞」有短暫接觸，
免疫細胞就可認出病源體的組成部分，繼而可針對病
源體產生抵抗作用。(駐德國代表處科技組) 

科研無疆界--CNRS 國際處處長克雷蒙
(Jean-Luc CLEMENT) 國際合作政策  
訪談內容 

科學研究鎖國主義的時代已經結束了！現在法國
國家科學研究中心（CNRS）除了人文與社會科學
之外，有將近一半的論文是和外國（美國、亞洲…）
研究機構的學者共同發表，有三分之一是和歐洲其
他國家學者共同發表。CNRS 國際處的任務正是要
針對優先研究領域建立各種合作機制，並鎖定合作
的對象國，以提高競爭力為主要目標。  

事實上，CNRS 有某些計畫一直是和外國機構（研
究機構、科學院、大學…）合作進行的。儘管大部
分的合作關係是透過學者之間自發性地建立，但
CNRS 可將其納入中、長期的一貫政策之中，使其
享有更多的經費補助。國際處也主動呼籲學者，在
CNRS 的重點領域中推動國際合作計畫。通常計畫
的期限為三、四年，在對等的原則下，由合作雙方
的政府機構共同出資，並共同進行成果評估。 

 
國際處之下依地理區域分為四個組：歐洲、美洲、

非洲中東地區、亞太地區。新任的組長人選都是具
有實際合作經驗的學者，比較能夠了解研究團隊的
實際需要。此外，新簽訂的合作協議都有關於智慧
財產權的規定，使合作雙方得以均享研究成果。研
究人員的借調協議也增加了智慧財產權的規定。今
後，合作重點將放在研究網絡、聯合實驗室、國際
大型合作項目等方面，以長期的合作為發展主軸。 

 
在與各國的關係方面，CNRS 鎖定的目標之一是

中國大陸，因為越來越多留學歐美的學者回到大
陸，很容易作為橋樑建立合作關係。在歐洲，法國
則希望和德國並駕齊驅，在歐洲的科技政策中扮演
主導角色。在歐盟領土之外，CNRS 和東歐國家的
合作也越來越密切。 

 
為了加強研究人員的調動性，CNRS 鼓勵他們多

到美國、亞洲和歐洲其他國家與優秀團隊合作研
究，給予他們優惠的條件，使他們的資歷更豐富。
CNRS 也邀請國外最好的研究人員到法國，目前大
約有 12% 的人員持有外國護照，還希望邀請更多
世界各地的年輕新秀來法研究。(駐法國代表處科技
組) 

法國國家科學研究中心悉心呵護科技業 
幼苗 

法國國家科學研究中心（CNRS）與法國東南部
埃羅（Hérault）省議會，於 2003 年 11 月 1 日共同
創辦了一個栽培新興企業的育成中心，讓有志創業
的年輕科技人才利用公家提供的資源，作為企業成
長茁壯的溫床。 

 
這個設於蒙貝利耶（Montpellier）的育成中心，

目前共孕育出四個企業的雛型，都是屬於資訊傳播
新科技的領域。其中有一家 Ocenix 公司，是要開發
在網路上出租大眾化軟體的生意，使用者依租用期
間付租金，就不必花一大筆錢購買昂貴的軟體。 

 
CNRS 蘭多克-盧西雍地區(Languedoc-Roussillons)

辦 事 處 合 作 加 值 組 組 長 葛 宏 爵 女 士  (Danielle 
GRANGÉ)表示：「CNRS 並沒有限定計畫的領域。
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可能是因為我們目前提供的設備主要是辦公室，所
以比較適合資訊傳播新科技。如果是生命科學或工
程學，最好是有實驗室的設備。」 

 
該育成中心是不是用公家的資源圖利私人企業

呢？葛宏爵女士說：「要具備入選的資格，一定要使
用由 CNRS 研究團隊開發的新科技。我們針對該項
科技申請專利，然後將使用權授與這些發展中的企
業。」 

 
蘭多克-盧西雍地區育成中心計畫（LRI）自 1999

年 7 月推出以來，CNRS 便積極參與，當地研究機
構與創業輔導組織也各自發揮所長，協助新興企業
成型並進入市場。大學、CNRS 等研究機構主要負
責科技的研發，科學園區則發揮苗圃的作用，除提
供場所之外，也提供財務、行政、管理等方面的協
助，使企業早日步上軌道。 

 
自 2001 年 LRI 正式運作以來，已經孕育了 59 項

創業企劃案，並設置了一項「博士創業」獎學金，
為期 18 個月，作為新科博士在創業期間的薪水。目
前蘭多克-盧西雍地區每年培育 20 個新的創業計
畫，三年來依靠這個方式成功創立的企業已有 26
家，對於解決該地區科技人才的就業問題，似乎找
到了一條新的出路。 

 
聯絡人：Danielle GRANGÉ 女士 email : grange@ 

dr13.cnrs.fr。(駐法國代表處科技組) 

歐盟農業研究著重食品品質與安全改善及
農業永續發展 

歐洲有百分之八十的土地是屬於經濟或社會功能
的農林業用地，每年的出口總值約五百億歐元，產
業工作人口約一千七百萬。在食品生產與耕作方法
方面，歐洲尚具有相當大的潛能；然而在發展農林
業的同時，歐盟還得同時兼顧到環境與城鄉遺產的
保護。在這樣的背景下，歐盟的農業研究需針對未
來的農業需要作一些改變。 

 
未來歐洲農業不但要能夠維持歐洲目前的優勢，

且需注意自然資源的永續管理與經營，以達到消費
者的需求與滿足。這樣的農業發展目標需要集合科
學、社會經濟與環境保護學者專家們的專業知識，
審慎地研究出一個綜合的辦法來執行；除了利用科
學改善各類農業經營方法外，可行的方法之外，政
治決策者也應擬定相關工具與方案來作為農業改善
的指導方針。 

 
歐盟在第五期研究架構計畫 (FP5﹐1998-2002) 中

的「生活品質與永續生命」主題計畫下，花費五億

兩千萬歐元規劃了「永續農漁林業與鄉村發展」的
工作，陸續地展開「系統植物」、「系統動物」、「漁
業與農業」、「非食品農業發展」、「林業管理」、「林
業產品發展」、「一般農業與漁業政策」、「鄉村發展」
等計畫。然而在最近幾年來歐洲發生一連串的食品
安全事件（包括狂牛症、沙門氏菌感染與戴奧辛事
件），歐盟特別將農業研究的主力集中於與食品品質
與安全直接相關研究上。 

 
目前的第六期研究架構計畫 (FP6﹐2002-2006)，歐

盟投入了六億八千萬歐元的經費在食品安全與品
質的研究上。將原先的「農場到食品」的研究方向
轉向成「食品到農場」，以消費者的需求作為研究
導向。 

 
目前 FP6 食品研究的主題包括了︰(1) 食品相關

的流行性疾病與食品過敏症、(2) 食品對人體健康
的影響、(3) 改善食品加工生產監視與追蹤系統、(4) 
發展食品污染物的各項分析、監督及控制方法、(5) 
發展較具環保性與對動物友善的產品生產方法、(6) 
動物飼料與人體健康、(7) 探討環境健康危害因子
與食物鏈的關聯。以下就這些主題作一一詳細介紹。 

 
一、食品相關的流行性疾病與食品過敏症 

這個主題下包括了探討飲食與人體代謝、免疫、
遺傳系統與環境之間複雜的關係的研究，這些研究
結果將收集建立資料庫，讓科學家們能更進一步確
認引起過敏反應或疾病的關鍵因子。主要的研究活
動將包括﹕ 
-飲食習慣與生活形態對人體健康的流行病學研究 
-開發飲食習慣的分析與衡量方法，研究流行病學與
干預模型  

-利用基因體學來研究遺傳差異  
 

二、食品對人體健康的影響 
此項主題的目的在給予已知對人體健康有益的食

品一些科學根據，以發展「促進健康」的食品。在
這項主題之下，將重新評估機能性食品與基因改造
食品的功能。研究範圍包括： 
-健康與飲食的關係 
-評估可「促進健康」與「預防疾病」的食品功能 
-了解食品成份、病菌、化學污染物與普里昂蛋白質
對人體健康的影響 

-探討消費者對於食品與食物生產的態度 
-發展食品營養成份或雙重效應物質的風險⁄利益評
估辦法  

-深入了解不同族群對食品的反應  
 

三、改善食品加工生產監視與追蹤系統 
研究目的在加強目前的食品生產監視與追蹤系

統，來取得消費者信心。研究範圍包括： 
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-發展有效與統一的產品監視追蹤技術與方法，以確
保瑕疵食品的快速追蹤與回收 

-尋找有效的方法來確保認證食品品質  
-正確的食品標示 
-將 HACCP 應用與食品生產線上 
 
四、發展食品污染物的各項分析、監督及控制方法  

目的在於發展有效的食品取樣與分析方法，以防
止或儘早發現污染食品。此主題範圍下的研究包括： 
-發展與改進食品化學物與病原菌的針測方法 
-改進現有的預防與控制方法 
-策劃普里昂蛋白質的偵測法與繪製其分佈圖，研究
其壽命與傳播方法  

 
五、發展較具環保性與對動物友善的產品生產方法  

目的在於鼓勵低成本且能提高食品品質與安全性
的農業與水產養殖業。此主題範圍下的研究包括： 
-改善生產方式，結合低成本、有機耕作方法與基因
改造作物來提供高品質且健康安全的食品與飼料 

-評估新式耕種法於安全、品質與對環境方面的優缺
點 

-改善由養殖到屠宰整個過程中，動物居處、廢物處
理與屠宰方式，以維護動物尊嚴。 

-加強動物與植物的基礎研究以發展高品質食品原
料與營養成份  

 
六、動物飼料與人體健康 

分析動物飼料與人體健康的關係，其中也包括了
GMO 的研究在內。目的在於減低不合標準的原料
使用與發展新式動物飼料。此主題範圍下的研究包
括： 
-研究與動物飼料有關的疾病 
-深入了解動物飼料的原料、添加物、生產方式、與
藥物使用對人體健康的影響 

-改善廢物處理方法以確保高危險性廢物不致於污
染食品生產線 

-了解飼料中各項成份對動物生長、繁殖與對食物品
質的影響  

 
七、探討環境健康危害因子與食物鏈的關聯 

環境對人體健康影響是多方面的，研究目的主要
在尋找影響機制與降低環境傷害的正確步驟。此主
題範圍下的研究包括： 
-檢驗食品生產線上的危險因子 
-檢驗環境與污染環境對食品安全的影響，尤其是長
期暴露的危險性 

-劃定特定污染的敏感族群 
-深入了解日益惡化的環境與日益增多的過敏性疾
病的關係 

-研究內分泌失調對人體健康的影響 
-評估慢性化學污染與水中病原菌的分佈  

目前 FP6 第一、二批計畫徵求已經結束，第三批
計畫徵求已於今年七月公佈。詳情請見 FP6 食品品
質與安全網 http://www.cordis.lu/food/home.html。 

 
參考資料： 
-Agricultural research in FP6 
http://europa.eu.int/comm/research/agriculture/era/fp6
_intro_outreg.html 

-EU-funded agricultural research portal, EU-AgriNet 
http://europa.eu.int/comm/research/agriculture/index_
en.html 

-FP6 食品品質與安全網
http://www.cordis.lu/food/home.html。 

(駐歐盟兼駐比利時代表處科技組) 

歐盟執委會評估歐盟國家過去五年研發 
成果作為未來規劃計畫參考 

歐盟執委會近日宣布將對歐洲國家過去五年的科
學研發成果進行評估。評估小組成員由科學界、工
程學界及社會科學界等來自 13 個國家的專家所組
成，在主席 Dr. Erkki Ormala(芬蘭 Nokia 公司副總裁)
的帶領下，將檢視歐洲近幾年的研發成就，進而替
未來歐洲科學研究方向，與科技政策制定提出建言。 

 
在 2000 年歐盟里斯本高峰會已替歐洲設定發展

目標：在 2010 時，歐洲必須成為全球最具競爭力的
經濟體。因此，本次針對過去五年(1999-2003)研究
成果的評估，對歐洲未來的發展有深層的影響。對
評估小組來說一些可預期的問題包括：這些研究活
動是否進展順利？經費的運用是否發揮其效果？ 

 
一些特定的企業與研究社群，包含中小企業

(SMRs)在內，是否能夠做出適當的回應？研究活動
是否達成它們的目標？其成果為何？對歐盟政策、
競爭力以及科技發展有什麼樣的影響？計畫如何發
展？以及是否適用於未來等等。藉由審視歐盟過去
以及現在各種研究活動的成就―包括執行的方式、
演變的過程和未來發展的遠景―這項評估同時也將
致力於提升研究企圖與研究計畫之間的關聯性和品
質。 

 
評估小組也針對上述一系列的問題尋求解答，在

相關的領域中提出具有策略性的深度評估，在獨立
專家們的協助之下，將各個不同領域的報告與影響
研究資料整合在一起，包括最近出版的第六期研究
架構計畫下，新興研究類型的期中評估報告。 

 
評估小組將提出一份獨立的評估報告，內容包括

調查的成果、結論以及對往後行動的明確建議。這
份報告最晚將在今年十一月之前呈報執委會審視。
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執委會將得以了解歐洲整體邁向 2010 目標的進
度；並規劃出下一階段歐盟科學研究的方向，特別
是歐盟第七期研究架構計畫(FP7)。 

 
參考資料： 
1.http://europa.eu.int/comm/research/headlines/news/a

rticle_04_07_26_en.html  
2.http://dbs.cordis.lu/fep-cgi/srchidadb?ACTION=D&

SESSION=239282004-8-31&DOC=3&TBL=EN_N
EWS&RCN=EN_RCN_ID:22384&CALLER=EN_
NEWS。 

(駐歐盟兼駐比利時代表處科技組)  

三大藥廠斥資進行動物研究  

英國為因應保護動物權不斷的抗爭，三大藥廠
Astra Zaneca、GlaxoSmithKline 及 Pfizer 宣布將捐贈
英國相關大學四百萬英鎊，對動物進行藥理、生理
及毒理學研究以開發新藥，並增設實驗室設備以訓
練學生、研究人員等進行動物實驗。 

 
英國科技部長 Lord Sainsbury 對三藥廠合作提供之

額外研究經費表示歡迎並樂見其成，認為有助於英
國維持藥學領域之領先地位。(駐英國代表處科技組)  

英國推動海洋能源  

英國貿工部宣布提供五千萬英鎊支助海洋能源研
究計畫。此筆「海洋再生能源發展基金」將用來研
發波浪與潮汐能源並解決氣候變遷問題，在 2020
年之前能為蘇格蘭增加百分之十的電力。 

 
貿工大臣 Patricia Hewitt 指出，英國擁有歐洲最大

的海洋波浪與潮流，特別是在蘇格蘭 Shetland 及
Orkney 附近島嶼的潮流至為強烈，在此方面也有最
好的研究專才，故「海洋再生能源發展基金」大部
分用在蘇格蘭，希望藉此無窮的天然資源，包括對
風及波浪等之研究，從而產生再生能源。(駐英國代
表處科技組)  

本會補助在德國進修之博士生 2004 年秋季
聚會 

台灣在德進修之博士生於 9 月 30 日至 10 月 1 日
在波昂市國科會德國辦公室舉行聚會。 

第一天以中國飯店海洋樂園晚宴作為此次聚會之
揭幕禮，前來赴宴者有 DAAD 和 DFG 相關人士、十
八位目前在德進修之博士生、前三明治學員賴宜玲
及目前在漢堡作短期研究之洪振發教授，一共 39 人。 

 
第二天上午，於本組辦公室舉行討論會。前來參

加聚會之十八位博士生先自我介紹一番。十點左
右，DAAD 新上任之亞澳紐西蘭及大洋洲司司長
Dr. Nastansky 和中國蒙古科科長 Dr. Birk 到訪本
組，兩位德方官員向學員們一一詢問何時來德進
修、進修學門及為何選擇德國為進修地。各學員均
以風趣故事敘說其來德進修之過程，會中引起不少
笑聲。DAAD 兩位負責人對各學員的學習也多加鼓
勵，並具體瞭解博士生進修案之運作。他們在欣賞
完前三明治博士生進修計畫學員賴宜玲放映之德學
者在台進行野外實地研究之影片後才離去。 

 
吃完中飯，稍作休息之後，大家又繼續談論進修

生活之種種。會中舊生發表的一些建議如下： 
1.與德方研究機構中人員相處不宜驕傲，但也不必

過於謙虛。 
2.在學習研究上，若有所需求，必須明白表達，不

應客氣而不提。因為若如此，德方無法知道需求，
繼而也無法提供協助。這樣，對研究或學習只有
害無益。 

3.在德學習固可因地宜而旅遊各國，但絕對不應忽
略研究或學習工作。 

4.學員宜設法促使台灣的指導教授與德國指導教授
互相認識，以使交流關係能持續下去。 

5.在自然科學方面，德方研究比台灣較重規劃。人
文社會科學方面，德方是學習過程中壓力大，與
台灣之畢業前才壓力大的情況正好相反。 
 
討論會結束後，有些學員利用重返波昂之便再度

進城，有些學員則出外散步，舒解筋骨。大家於傍
晚時分約見共餐之後，相互道別，返回進修地，此
次聚會則告圓滿結束。(駐德國代表處科技組)  

Palo Alto 榮民醫院復建中心主任呂綸受到
美國媒體重視  

帕洛阿圖榮民醫院復建中心受到美國國防部重
視，華裔中心主任呂綸近來接受包括 ABC 電視夜
線節目等全美各地媒體採訪。主要是中東戰火蔓
延，迄今已有超過一千名美軍陣亡以及更多官兵受
傷。據初步統計，在受傷官兵中，三分之二為腦部
損傷，美國國防部對此現象相當重視，Palo Alto 榮
民醫院的整合復健中心被選為是全美最佳治療腦部
損傷中心，相關醫學研究也受到國際矚目，該中心
已成為美軍主要後送醫院之一，對數百位伊拉克與
阿富汗受傷官兵進行復健治療。 
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呂綸於 1986 年畢業於台灣大學醫學院，獲美國
Baylor College of Medicine 博士學位。現任 Palo Alto
榮民醫院整合復健中心主任(Medical Director)與史
大醫學院臨床副教授。綜合臨床與研究的兩個團
隊，呂綸獲得聯邦政府約一百五十多萬的研究經
費，發表了三十餘篇論文在國際性科學期刊，並領
導復健中心獲評鑑為全美最佳復健醫學中心。他也
是美國學術復健醫學會科技委員會主席、美國復健
醫學會期刊審稿委員。他的主要臨床研究是腦部損
傷的復健以及背痛處理。(駐舊金山辦事處科技組)  

灣區中工會再次舉辦短期課程  

美洲中國工程師學會矽谷分會與聖荷西州大工學
院再度合作推出短期課程，今年推出電機電腦、通
訊與封裝製造兩大領域的課程，對象為想進修與轉
業的灣區專業人士。從 9 月 25 日至 12 月 4 日的週
六舉行，每隔兩週舉辦一次，時間都在下午，地點
在聖荷西州大工程大樓 EE337 室。 

 
中工會理事長方玉山表示，去年約有三百人次前

來參加短期課程，反應很好，因此今年再度推出新
課程。他估計今年的十多堂課程約有六百人次前來
參加。講員之一的中工會秘書鄭佐明表示，今年與
聖荷西州大工學院合作，獲得工學院長魏文憶的支
持與鼓勵，出動了兩方的專業人士，以深入淺出的
方式介紹目前時新的科技趨勢與專業發展。(駐舊金
山辦事處科技組)  

方瑞賢談兩岸發展生醫科技業有捷徑 

台灣、中國發展生物科技與醫藥產業有何成功方
程式？恆信創投(KensonVentures)董事長方瑞賢建
議，可以依循過去在資訊科技產業代工的成功模式
來善加應用，透過與美國公司的產品開發與市場行
銷的緊密結合，不但可以承接契約研發組織(CRO)
業務，而且讓台灣、中國的公司得以進入美國市場
與學習更先進的技術。 

 
台灣與中國的生科醫藥企業如何可以善用這個成

功方程式呢？方瑞賢說，第一，從承接 CRO 業務
開始，可從有效藥物成份 (Active Pharmaceutical 
Ingredients)與化學公司的契約製造著手。此外，新
的藥型、前臨床與臨床測試等，也是不錯的起步。
第二，專精醫藥領域，也就是從利基市場開始。第
三，醫療器材。方瑞賢表示，醫療器材的進入成本
低，中國具有龐大潛在市場，加上兩岸在此領域的
各類人才充沛，很適合從此發展。 

 
方瑞賢是應九月玉山小聚之邀，出席主講「生物

醫藥產業在美國的發展及對中國與台灣的影響」，他

同時也分享了個人從創業轉為投資人的角色轉換的
調整經驗，這場玉山小聚由理事賴邦偉主持。(駐舊
金山辦事處科技組)  

中華資訊網路協會舉辦年會  

下一波科技大趨勢會是什麼？矽谷中華資訊網路
協會(CINA)2004 年會上，專家頗為看好家庭網路
(Home Network)的發展，並且預料，對消費性電子
產品接納度更高、市場規模潛力大的亞洲，可望成
為主要的市場成長驅動力，不過美國在技術開發上
仍有領先的機會。 

 
中華資訊網路協會於 9 月 25 日下午在聖荷西雙樹

大旅館舉辦 2004 年會，有三百多人參加。由會長邢
蘇星主持開幕，沙正治擔任年會主席，並邀請網路
各界相關專家與投資人士與會，探討的主題是「善
用亞美成功優勢開拓連網世界的商機」。講員均一時
俊彥，包括段曉雷、Lodestone Ventures 共同創辦人
兼執行總監李廣益、愛迪西(IDC)市調公司消費市場
與技術部門總監 Danielle Levitas、系列創業家周宏
泰等。(駐舊金山辦事處科技組)  

亞美玉山專青團召募會員明春訪台灣 

亞美玉山 2005 年海外專業青年研習團將在明年 3
月 28 日至 4 月 1 日前往台灣台北與新竹，參訪 IC
設計、電信、軟體、資訊科技、創業投資、銀行金
融、國際貿易、法律事務所、大學以及政府單位等。
帶隊的領隊是美西玉山的兩位理事吳聰慶與施振
強，團長是目前的亞美玉山正、副理事長薛雲與鄭
有為。 

 
「2005 年的台灣研習團重點將是參觀台灣產業

轉型之旅，尤其是『兩兆雙星』的相關產業。」薛
雲指出。亞美玉山的成員以華裔第二代為主，此行
除了與台灣公司交流，並將探尋回台工作的可能
性。所以他建議團員可帶著個人履歷表上路。薛雲
與鄭有為均表示，若有機會，不排除回台灣工作一
段時日。薛雲五歲隨父母到瓜地馬拉，大學到美國
求學，目前服務於矽谷的 SanDisc 公司，能講流利
的國語、英語與西班牙語。鄭有為十三歲隨父母移
民美國，目前在晶片繪圖大廠 Nvidia 工作。(駐舊
金山辦事處科技組)  

全美最年輕的華裔法學院長－吳華揚 

美華協會芝加哥分會日前主辦了一場專題演講，
邀請到全美 80 多所法學院中最年輕、也是唯一的華
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裔法學院長。吳華揚剛過 37 歲生日，他的父母皆來
自台灣，他是出生在美國的第二代僑胞，今年應聘
為密西根州韋恩州立大學法學院院長。 

 
他所出版的「黃色皮膚(Yellow: Race in America 

beyond Black and White)」受到美國各界重視，這也
是美華協會邀請他前來芝加哥與各界分享族裔心得
的主因。吳華揚院長在演講中表示，亞裔要被美國
主流認同，一定要讓自己融入主流社會，並爭取為
自己發聲的機會。他認為「將亞裔的橋樑搭進主流
社會」是亞裔必須努力的當務之急，不要忽視自己
的權利，打開「文化的障礙」是他向出席演講會的
100 多人傳達的訊息。演講結束後，吳華揚院長並
在現場為「黃色皮膚」一書舉行簽名會。(駐芝加哥
辦事處科技組)  

石化科技研討會 2004 年會將於休士頓登場 

全球華人石油與石化科技研討會 2004 年會因逢
20 週年會慶，將擴大會議規模於十月中假休士頓西
城峨嵋達旅館舉行。華人石油協會會長王勤表示，
屆時將有台海兩岸與北美地區石化企業家領導人聚
集一堂研討能源科技發展問題。 

 
除了北美地區的學者與專家外，將有中國大陸各

大國營公司，台灣的中油等公司及單位近百位代表
與會。今年的會議將以六大議題進行討論:勘探與生
產、技術應用、煉油、天然氣、深水技術與能源商
務，並將發表約 70 篇論文。華人石油協會最早的年
會由休士頓開始，然後依例每年輪流在台灣、中國
大陸及北美舉行，去年的年會在中國大陸三亞舉
辦，今年則又輪回到休士頓舉行。 (駐休士頓台北
經濟文化辦事處科技組) 

2004 台灣延攬海外科技人才訪問團     
於達拉斯舉行求才大會 

由行政院科學委員會及經濟部共同主辦的「2004
台灣延攬海外科技人才訪問團」，由政務委員暨行政
院科技顧問組副召集人林逢慶擔任領隊，於九月十
四日在達拉斯舉行攬才大會，國內出席人員包括經
建會副處長曾文清、南科管理局副局長吳盟分及國
科會、經濟部投資業務處及資策會、工研院等單位，
廠商有大同、鴻海、聯華、友達、南亞科技等 18
家。大會由中工會達凍福分會、達福與北德州台商
會、華美半導體協會及休士頓商務組及科學組等共
同協辦。 

 
訪問團團長政務委員林逢慶在開幕儀式中致詞表

示，「從前來的各家廠商代表的反應顯示，大家對本

地有許多的高科技專業人才感到意外，未來將會有
更多企業來這裡求才。」林政務委員談到台灣只要
有心發展，就一定能走在世界的最前端，從過去的
積體電路到個人電腦及顯示器，顯示出台灣有極高
的研產能力，也顯示出台灣在全球佈局的能力。他
希望海外專業人士把台灣當作未來的就業機會，發
展個人事業。 

 
南科管理局副局長吳盟分在介紹台科學園區時表

示，海外人士可以上網 hirecruit.net.gox.tw 進一步了
解園區情形，目前有台灣 1,600 多家公司加入成為
會員，到 8 月底已為 1,393 人成功的完成媒合。此
次攬才大會吸引達福地區約三百位專業人士與會，
亦成功地建立起國內廠商與海外學人聯繫之管道。
(駐休士頓台北經濟文化辦事處科技組)  

TVBN 創業營結業 25 學員受益良多  

由 TVBN 舉辦的兩天一夜創業營於 15 日正式結
業。25 名學員在這兩天的課程當中，主要針對所有
創業過程可能發生的狀況進行實際模擬和演練，包
括如何成立公司、如何書寫商業計畫、如何做令人
印象深刻的簡報、如何面對創投、如何籌錢、如何
進行財務規劃等；也有機會和應邀來訪的創投家進
行面對面座談。今年共有四位創投業者來和大家分
享經驗，分別是 AsiaTech Maganement 合夥人任玫
莉、HarbingerUSA 合夥人林茂榮、CID Venture 
Management 執行主任羅文倩和海灣投資公司的湯
敏怡。 

 
「TVBN 是一個非營利性組織，我們的目的是在

幫助有心創業的人省掉一些摸索的過程，讓他們可
以有系統地了解一些必備的創業知識。」TVBN 創
辦人周宏泰強調，矽谷有許多創業營，但大部分由
營利單位主辦，講授的內容也以籌錢為主，「我們的
課程內容則比較全面，我們也談籌錢，但不是只談
籌錢，因為畢竟籌資只是創業的一部份。我們談創
業規劃，從構想到執行，到如何把產品做出來、把
公司做大並能夠持續不斷成長，這才是我們的目
標。」 

 
周宏泰提到，有了網路泡沫的前車之鑑，創投業

者現在都非常保守，對於投資對象也十分挑剔，因
此現在有心創業的人不太可能有機會「先找到一堆
錢來燒」，而必須步步為營，例如可先找些 contract 
的機會，從替客戶開發新產品來當作公司的經濟來
源，然後再慢慢發展。 

 
連辦了兩年，反應都很熱烈，周宏泰希望把這個

營隊做成 TVBN 的一項傳統。原則上，營隊比較適
合那些已經知道自己要做什麼的人來參加，如果還
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在找點子，或是只是想藉這個機會來和創投業者見
面，「可能不太適合。」周宏泰也說，學員中不乏已
經有創業經驗的人，「反正學無止境！他們也希望溫
故知新，學些新東西。透過不同背景和人才的組合
與交流，我相信每個人都可以學到一些東西。」(駐
舊金山辦事處科技組)  

高科技人士組矽谷樂團  

中華資訊網路協會於 8 月 20 日舉辦了一場別開生
面的「夏之夜」晚會。當晚首先有一場座談會，由
林富元、劉方凱、胥國棟共同主講「如何定義平衡
生活」與「快樂與成功孰輕孰重」。林富元表示，成
功快樂的特質最重要的有兩點：一是取得自身的內
在平和；二是把快樂散播出去，你便能吸引更多人
來到你周圍，讓你更加成功。他說，平衡工作與生
活應該把握三大原則，活在當下，內外兼修，簡單
是福。取得平衡生活應該知恩感謝、發掘世界之美、
以及抱著滿林皆樹的寬廣胸懷。 

 
接著由這幾位高科技人士組成的「矽谷樂團」

(Silicon Valley Band)現場表演。這些在矽谷科技
業、地產業與投資業叱吒風雲的老將，玩起音樂來
寶刀未老，實力雄厚，與專業樂團不相上下。該樂
團於 1985 年成立，團員有胥國棟、劉方凱、林富
元、劉方旋、唐文元等，曾於 1985 至 1989 幾年間
參加音樂活動表演，1990 年以後，團員各自西東，
自行創業。擔任團長的胥國棟是「很棒科技公司」
執行長，他在台灣民歌時代曾錄製「鄉城組曲」。
他表示，這幾位團員大多在學生時代都有組樂團的
經驗，後來相繼創業，事業忙碌，現在一把年紀了，
還能再重新起跑，以音樂交流，覺得很幸運，很有
滿足感。當晚擔任特別演唱嘉賓的是美林證券副總
裁邱盟方，他也是這次活動負責人。(駐舊金山辦
事處科技組)  

陳桂川接掌美華電腦協會  

美華電腦協會於七月份進行改選，由 Exxact 公司
的陳桂川擔任會長，Aroma 投資公司總裁錢少彰擔
任副會長，SF Fine Barkery 總裁陳德昌擔任秘書
長，遠東銀行公關經理曾衍嘉任財務長，楊家義任
法律顧問，史宗台任組織顧問。Exxact 公司主要是
批發高級 Video Card，如 Nvideo、ATI 等公司的產
品，目前又增加供應 Server Networking 產品，是華
人電腦界的一大生力軍。陳桂川表示，正在策劃未
來的兩項活動。一是在九月底舉辦高爾夫球賽，另
一活動是於十月中旬組團到大陸訪問。(駐舊金山辦
事處科技組)  

南港系統晶片設計園區矽谷招商  

工研院系統晶片技術發展中心副主任林清祥於 8
月 2 日率領南港系統晶片設計園區招商代表，在工
研院美國國際公司辦公室舉行記者會。林清祥表
示，台灣的 IC 設計（fabless）業已排名全球第二，
僅次於美國，相當具有發展潛力。 

 
知名的聯發科技（MediaTek）就是一家成功實例，

不僅營收排名已進入全球前 20 大的第六名，而且還
曾是台灣股市的股王，許多人因此而致富。此外，
威盛電子（Via）、凌陽科技（Sunplus）、聯詠等，
幾乎都是 IC 設計業者一炮而紅的廠商。 

 
南港系晶設計園區由中華民國政府經濟部工業局

委託工研院系統晶片中心規劃執行。林清祥表示，
到南港系晶片計園區進駐有三大優勢：第一，擁有
工研院技術的全力支援，包括電通所、電子所與系
晶中心都將支援進駐廠商與育成中心廠商的技術生
根與技術能量的挹注。第二，系統晶片（SoC）是
政府「挑戰 2008」國家級產業提升計畫「兩兆雙星」
的一環，預計在三年內投入 100 億元新台幣（約合 
8.9 億美元）發展，今年是第二年。第三個優勢是，
南港系晶設計園區的環境相當優質化，大樓非常現
代化。 

 
工研院系晶中心企畫與產業合作組組長鄭麗娟表

示，台灣 IC 設計公司有三百多家，三分之二在新
竹，三分之一在台北，且不少下游廠家如明碁、廣
達、宏碁等手機與筆記型電腦系統廠商都在台北，
為接近客戶，了解客戶需求，在南港投資有其必要，
可發揮產業群聚效益。鄭麗娟表示，台北的人才也
較多。(駐舊金山辦事處科技組)  

北加州聖荷西州大首位華裔校長余英華 
請辭 

7 月 15 日才正式上任的聖荷西州大校長余英華辭
職，州大教授反應都非常震驚，今年 4 月宣布新校
長正式當選名單時的興奮與期待，完全被驚訝及疑
問取代。前加州州立大學校董王大壯表示，經由他
側面了解，余英華確實因為身體方面有很大問題，
在詳細考量下，才做了辭職的決定。他說，原來計
劃邀集社區人士，為余英華舉辦大型歡迎會，現在
不得不取消，他為余校長的辭職感到非常遺憾，希
望他早日康復，未來若申請其他學校校長職務，還
是很有機會。 

 
余校長才正式上任半個月，加上先前兩次校長遴

選過程諸多波折，加州州立大學總校長辦公室於 8
月 2 日宣布余英華因健康因素辭職，難免讓人有諸
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多猜測。王大壯強調，遴選校長是非常謹慎的過程，
正式遴選余英華為聖荷西州大校長前，加州州立大
學校董會與余英華本人雙方都做了很多溝通，也與
學校教授、行政官員談過，對聖荷西州大校園情形
相當了解，他也喜歡加州天氣，身為聖荷西州大近
一百五十年歷史首位華裔校長，深感榮幸。 

 
王大壯透露，余英華來灣區近一個月，瘦了許多，

原有的病痛一直無法復原。至於究竟是什麼樣的健
康問題，則因為個人隱私無法獲知。有人懷疑為何
不以請假方式取代辭職？王大壯認為，相信余英華
本人有自己的考量，若能夠短期間可以回來，未來
是否能投入全副精力與時間管理學校等情況，相信
他都考慮過，最後還是辭職，決定返回東部。據紐
約州立大學行政系統媒體關係主任漢那翰於八月三
日證實，余英華將以終身教職身份，返回紐約州立
大學系統任教。(駐舊金山辦事處科技組)  

聖大工學院副院長林楠擘畫亞洲合作大計 

因應全球化潮流，看好亞洲在經濟、市場、科技
等各方面逐漸崛起，聖他克拉拉大學工學院副院長
林楠於 8 月 25 日表示，工學院將於新學期開始，在
聖大工學院開設「建立全球團隊」(Building Global 
Teams)課程，展開向亞洲發展的整體性計畫，依不
同層次，與亞洲各大學及研究單位進行合作及交流。 

 
該課程內容主要是教導學生學習如何與不同國

家、文化、地區產業夥伴溝通。「現在工學院學生不
只是寫寫程式，這些大都可外包到印度、中國，產
業人才需要更有競爭性。全球運籌是整個產業發展
趨勢，例如與亞洲國家人士合作商業計畫、管理項
目，如何與在印度、中國等地工程師溝通，都是進
入業界職場前，需要瞭解的重點。」林楠表示。 

 
林楠今年二月份受邀至新加坡資訊通訊研究院擔

任訪問教授，三月份透過台灣教育部特聘講座教授
計畫，到國立東華大學電機系擔任特聘講座教授。
此外，他也參訪台中逢甲大學，洽談該校與聖他克
拉拉大學合作計畫，並到淡江大學資訊工程系演
講。六月到位於南台灣的南台科技大學討論合作事
宜。七月則前往新加坡南洋理工大學，在短期課程
授課。(駐舊金山辦事處科技組)  

何宜慈紀念獎學金嘉惠留美華生  

被譽為台灣當代高科技界播種者、籌創新竹科學
工業園區的前國科會副主委、資策會執行長何宜慈
去年逝世，今年初，他當年在台灣大學電機系八位
學生捐助，加上何家與其他個人捐出金額，在史丹

福大學工學院成立「何宜慈紀念獎學金」（Irving T. 
Ho Memorial Engineering Graduate Fellowship），並
在台北成立「財團法人何宜慈科技發展基金會」。 

 
何宜慈早年畢業於廈門大學，擁有史丹福大學電

機工程博士學位，投身高科技研發工作十多年，後
受聘任遠東講座教授，在台大電機系開課，同時協
助國科會推動大型研究計畫，籌創新竹科學工業園
區，擔任資策會執行長多年，培育國家科技人才，
吸引海外人才回流創業投資。 

 
當年何宜慈在史大的指導教授史大工學院院長特

曼（Frederick Terman）主導史丹福研究園區（Stanford 
Research Park）設立，讓何宜慈親眼見到科學園區造
就了矽谷高科技產業蓬勃發展。之後他在台灣協助籌
創新竹科學園區，並教育英才，散播高科技的種子。 

 
感念何宜慈對科技新觀念啟迪，他的八位學生、

現為科技界領導人士，包括王榮騰、前 Cooper and 
Chyan 共同創辦人錢大柱、鈺創集團董事長盧超
群、資策會網路多媒體研究所所長董建成、旺宏電
子資深副總經理游敦行、沛亨半導體董事長李明
儒、蔚華科技副董事長、摩托羅拉德州公司傅崇正
等，共同發起成立何宜慈紀念獎學金，加上何宜慈
夫人何陳寅與子女何邦儀、何邦信，以及現任資策
會執行長柯志昇、Xilinx 公司吳英芳等共捐款 75 萬
美元。其中，40 萬已在史大成立永久性基金，獲得
工學院支持提供相對基金，計畫每三年支持一位工
學院電機系研究生，對象以來自台灣的研究生為第
一優先，其次為中國大陸學生與在美的華裔學生，
鼓勵優秀學子來美深造。 

 
王榮騰表示，今年 4 月 14 日是何宜慈逝世周年紀

念日，當天基金會籌備處與台大簽約，在台大電機
資訊學院成立「何宜慈博士講座教授」，期望聘請海
外知名教授學者返台任教。並計劃在中國大陸多所
學校，包括北京清華、西安交大，以及何宜慈曾任
講師的浙江大學、母校廈門大學提供獎學金補助，
或贊助學校科研基金會，鼓勵青年學生從事科學研
究。(駐舊金山辦事處科技組)  

中研院新科院士、資訊所所長李德財    
在史大參加會議  

中研院新科院士、資訊所所長李德財日前在史丹
福大學參加生物資訊會議，並抽空與過去他在西北
大學任教時的學生餐聚，師生相談甚歡，敘舊中也
討論目前由李德財主持的多項國家型計畫。 

 
被譽為演算法、計算幾何大師級人物的李德財是

台灣大學電機系畢業，美國伊利諾大學計算機科學
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碩士、博士，美國西北大學電機工程及計算機科學
系教授，培育出許多高科技界人才，並曾出任位於
華府的美國國科會資訊學部門主管一年，六年前受
邀返台到中研院貢獻心力，迄今已連任中研院資訊
所第三任所長。在西北大學執教 20 年，返台後在台
大資訊工程系兼課，是台大少數以英文開課的教授
之一，教育英才十分認真嚴格，在教學崗位上，也
常鼓勵學生要不斷學習，才能與時俱進。 

 
看現今台灣學子畢業後傾向留在台灣就業，不願

來海外深造，李德財認為，這對國家發展是一項隱
憂。他指出，目前政府推動「千里馬」計畫，由國
科會支持博士班學生到海外進修一年；中研院也設
立國際研究生學程，鼓勵年輕學生與國際接軌，吸
收多方面資訊。 

 
同時兼任數位典藏國家型科技計畫辦公室主任的

李德財表示，這項計畫推動至今已有三年，希望將
國家重要的文物典藏數位化，建立國家數位典藏，
進而促進人文與社會、產業與經濟的發展；計畫發
展到現在，共有國史館、中央研究院、國立歷史博
物館、國立自然科學博物館、國家圖書館、故宮博
物院、台灣大學、國史館台灣文獻館等八個典藏單
位參與，目前已建置許多網站展示重要文物。 

 
李德財在中研院資訊所負責推動「自由軟體鑄造

場」計畫，目前計畫已進入第二年，希望能在國內
造成一股自由軟體開發力量、加速應用軟體的研
發，建立一個自由軟體網站提供專業技術社群技術
交流與專案管理平台，讓大家能夠以公開源碼的方
式提供應用軟體到這個網站，匯集研發應用系統的
軟體原始碼，凝聚自由軟體開發社群能量，發展自
由軟體元件與系統，以不同的授權方式提供民眾自
由使用，加值利用達到共享互惠的目標。也藉此培
養軟體專案開發與管理人才。他表示，這項計畫需
要海內外的軟體開發者共襄盛舉，有興趣人士可上
網：http://www.openfoundry.org 瞭解更多資訊。(駐
舊金山辦事處科技組)  

聖荷西州大學術常務副校長李欽湧退休 

聖荷西州大學術常務副校長李欽湧日前正式退
休，他是目前加州州立大學系統華裔主管最高職
位，也是聖荷西州大近 150 年歷史來，首位、也是
迄今唯一的華裔副校長。在聖荷西州大任職 27 年，
李欽湧曾任社會工作學院教授、人類研究發展中心
主任、社會政策系系主任，在學校十分熱心，專業
能力受到肯定。因為健康因素而退休，李欽湧仍被
聖荷西州大聘為資深顧問，可說退而不休。 

李欽湧是柏克萊加州大學社會福利博士，曾到世
界各地做訪問教授及顧問，是國際社會工作教育協
會(CSWE)國際執行委員、國際社會發展協會秘書
長，著作等身。他在聖荷西州大職務相當重要，除
了掌管教授事務外，也在學校各方面國際合作扮演
重要角色。 

 
除了校內事務外，他於 1990 年開始被遴選為隸屬

聯合國、位於哥斯大黎加國際社會發展協會秘書長
迄今，跑了五十幾個發展中國家，進行相關社會發
展計畫迄今；1986-1988 年李欽湧曾返台擔任東海
大學社會工作系系主任、社會工作研究所所長，並
在台灣大學社會學研究所任教，1987 年在瑞典哥登
堡大學任訪問教授。 

 
李欽湧於 1977 年進入聖荷西州大。他說，當時亞

裔學生與教授都很少，絕大部分都是白人，約佔總
數的 80%。現在，亞裔學生約佔 40%。「教育是藏
在深處的寶藏(Hiding Treasure)。」是李欽湧的名
言，他總是鼓勵學術研究與討論。但是，他也強調，
要好好照顧自己身體。 

 
因為兼任很多組織的領導人，在學術界任要職的

李欽湧與高科技界人士一樣，常要「全球走透透」，
在學校有「拼命三郎」的稱號。他說，曾經從南非
開普敦搭機到邁阿密，再飛回來灣區，隔天就到學
校辦公室上班，「就是這樣太傷害自己身體而不自
知。」前段時日因為身體不適，李欽湧曾請了一段
時間的假，許多教授與社區人士都非常關心他的近
況。退休後的計畫為何？李欽湧說，把健康照顧好
最重要。(駐舊金山辦事處科技組)  

王大壯在矽谷演講：「精進就能成功，參
與才有力量」  

成功創業、協助高科技社團，並積極關心政治與
教育議題的矽谷高科技公司 Pantronix 創辦人王大
壯在公開場合總是低調，卻可稱得上是華裔創業導
師。他在美西玉山 8 月 12 日的玉山講座中說：「我
沒有曲折故事，『樂觀精進』就是成功，這一直是我
對工作、生活，對人、事、物的座右銘。」 

 
台大商學系畢業、服完兵役後，王大壯到福特微

電子部門高雄電子公司任職，有機會派駐美國，到
費城小鎮藍鐘城工作，白天上班，晚上修習 MBA
學位。1971 年電子業不景氣，福特總公司將他所任
職部門關掉；然而，加州矽谷高科技公司卻如雨後
春筍般紛紛成立，王大壯與妻子涂宗瑜搬來加州，
加入 Intersil 公司在美辦公室，在公司大小事都一人
包辦，他回憶說，當時學了很多東西，打下不錯的
基礎。 
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看好高科技半導體業發展，王大壯於 1974 年與弟
弟共同設立 Pantronix 公司，創業維艱，學財務管理
的妻子白天在其他公司上班，下班後到新創公司幫
忙「打雜」，他笑稱剛開始公司有「兩個半」員工。
Pantronix 公司在這數十年來不斷發展，現在有員工
將近五千人，15 年前在菲律賓設分公司，2001 年在
大陸崑山成立公司，亞洲主要是生產製造，美國則
著重研發，客戶以航太、國防工業為主。 

 
王大壯是玉山科技創辦人之一，其他如灣區中工

會、華美半導體協會、亞美製造商協會的創立，也
都有他的貢獻。1994 年他被當年加州州長威爾遜
(Pete Wilson) 任命為加州州立大學校董，八年任期
內，有多項重要成果：王大壯曾陪同州大系統總校
長瑞德（Charles Reed）與校董會主席到中國大陸及
台灣訪問，促成州大與台灣大學、清華大學、北京
大學、上海交通大學的合作計畫。以培育基層人才
為目標的州大系統學生有 80% 半工半讀，為考量
學生經濟情況，王大壯設立國際計畫獎學金，讓學
生有機會到國外增廣見聞。 

 
王大壯並在州大系統成立「王氏傑出獎（Wang 

Family Excellent Award），每年提供全加州州立大學
系統在社會、自然、教育、藝術、行政管理人員學
科各一位學生每人兩萬元獎學金。他並於 2001 年替
中國大陸各省行政管理人員爭取 100 名到美國實習
觀摩兩個月的機會，期望他們能在過程中更了解美
國民主社會與政府運作，將觀念帶回中國，促進行
政改革。 

 
求學、就業與創業過程都頗順利，如何面對挑戰

與挫折？王大壯說自己很幸運，並以讀書做例子
說，不是等考試才讀書，事業與生活可能每天都發
生問題，每天都要解決，不要等到「冰凍三尺」時
才做，要將危機轉成機會。他笑說：「三十幾年下來，
習慣處理各種問題。樂觀是我的秘方之一。」他更
鼓勵華裔多關心各項議題、多參與。投票、參與公
職選舉都是一種參與，社會公益如防癌協會、紅十
字會都可注入心力，「因為參與才有力量。」(駐舊
金山辦事處科技組)  

翁啟惠獲美國化學界最高榮譽獎項  

台灣中央研究院基因體研究中心主任、美國
Scripps 研究院化學研究所 Ernest Hahn 獎座教授翁啟
惠，又在研究生涯中添增一個獎。這次是榮獲美國
化學學會(American Chemistry Society) 2005 年「合成
有機化學創意傑作獎」(ACS Award for Creative Work 
in Synthetic Organic Chemistry)。這是全美化學界的最
高榮譽獎項，將於 2005 年 3 月 15 日在聖地牙哥舉
行的第 229 屆全美化學學會年會中頒贈。 

在翁啟惠博士諸多備受推崇的研究成果中，最受
矚目的就是他的發明融合了化學與生物學的精髓，
巧妙的運用在合成化合物，解決了生物學上的重要
課題。至目前為止，他已發表五百篇左右的學術論
文，擁有六十多項專利，並著有「酵素有機合成化
學」及「組合化學與生物學」等學術著作。由於跨
越生物有機與合成有機化學領域方面的卓越貢獻，
翁啟惠近年幾乎年年得獎。 

 
他目前除了擔任總部設在聖地牙哥的 Scripps 研

究院化學研究所 Ernest Hahn 獎座教授，以及中央研
究院基因體研究中心主任外，他也是中研院院士，
美國國家科學院、美國藝術與科學學院的院士。(駐
舊金山辦事處科技組)  

胡正明當選中研院院士，難忘父恩 

中央研究院第 25 屆新科院士胡正明日前自台灣
返回美國，將在柏克萊加大繼續科技研究與教學工
作。他在接受專訪時，對甫過世的父親胡素鴻（定
居沙加緬度十餘年）表示永恆的懷念，「沒有父親的
教導，就沒有今天的我」。 

 
胡正明於 7 月份獲知當選中華民國中央研究院院

士時曾表示，「這是送給父親 90 大壽最好的禮物。」
胡正明會走上電子科技研究之路，父親胡素鴻有關
鍵的影響。當年胡正明自建中畢業，面臨大專聯考
填寫志願的時候，他認為自己在化學這一科的成績
較好，有意讀化學系，但是父親胡素鴻指點他選「電
機系」，他遵照了父親的意思。若非如此，可能就沒
有今天胡正明在國際半導體界的超凡成就，他對父
親的懷念特別多。胡正明卅多年來發表過近八百篇
論文，並擁有二十五項專利。他說：「我的父親是第
一個擁有中華民國專利的人。」 

 
胡素鴻是筧橋中央航空學校機械系畢業，曾留美

深造，先後服務於空軍、國防部。胡正明印象很深
刻的是，父親退役後，在後院建了一間屋子，還掛
了一個牌子寫著「研究發展室」。胡正明機智、風趣、
口才好，還有滿肚子的笑話，他說：「我是從小在餐
桌上聽父親講笑話長大的呀！」許多人對「科技人」
的印象總是「單調、無趣」，但是曾擔任過三年台積
電技術長，有「台灣第一 CTO（Chief Technology 
Officer）」美稱的胡正明卻是一個「非凡異數」。  

 
胡正明自台大電機系畢業後來美深造，獲柏克萊

加大電機博士，1975 年畢業後，首任麻省理工學院
助理教授三年，繼被母校柏克萊大學聘為副教授、
永久教授二十餘載，完成半導體研究論文逾五百
篇，他不僅在學術研究及發明方面迭創新猷，更因
傑出教學法榮獲柏克萊加州大學「首席教學獎」。胡
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正明 1977 年獲美國國家工程學院院士榮譽，1989
年獲選電機電子工程學會（IEEE）院士，2004 年又
榮獲中華民國中央研究院院士殊榮。受台灣積體電
路製造公司董事長張忠謀力邀禮聘，胡正明於 2001
年回到台灣擔任台積電技術長。(駐舊金山辦事處科
技組)  

開南管理學院徵聘專任教師公告 

開南管理學院徵聘 94 學年度(2005~2006)專任教師
公告（共 43 位名額） 
 
＊風險管理學系，3 人 

風險管理、壽險精算、保險財務管理、退休金規
劃、財務演算法、保險法規等相關領域。 

＊企業管理學系暨碩士班，2 人 
企業經營與診斷、企業政策、財務管理、行銷管
理與研究、策略管理、管理會計及數  
量分析。 

＊國際企業學系，3 人 
國貿匯兌與實務、國際財務管理、國際行銷管理、
國際企業經營策略。 

＊財務金融學系暨碩士班，2 人 
衍生性金融商品、財務規劃、財務工程、保險。 

＊會計學系，3 人 
會計資訊系統、財會、稅會及成本管理會計。 

＊航運與物流管理學系暨碩士班，3 人 
物流管理、供應鏈管理（具產業實務經驗者尤
佳）。 

＊觀光與餐飲旅館學系，2 人 
旅館管理領域（管理經營行銷者尤佳）。 

＊空運管理學系暨碩士班，2 人 
空運、管理、國際法或電子商務相關領域。 

＊資訊管理學系暨碩士班，2 人 
資訊管理或資訊相關領域。 

＊資訊及電子商務學系，2 人 
資訊及企管相關領域或電子商務專長。 

＊資訊傳播學系，4 人 
電腦動畫、資訊科技、視覺傳播、資訊社會、網
路心理、通訊傳播政策等相關領域。 

＊應用英語學系，11 人 
英語教學領域（能以外語講授所開課程者尤佳）。 

＊應用日語學系，2 人 
日語教學領域（能以外語講授所開課程者尤佳）。 

＊法律學系，1 人 
歐洲法、科技法、智慧財產保護法（具外文閱讀
及寫作能力者）。 

＊公共事務管理學系暨碩士班，1 人 
公共事務管理相關領域。 

 
＊應徵資格：助理教授以上，具博士學位者優先考

量。 
＊具商管、財金、會計、資管、資傳及外語教學博

士候選人資格且具實務或教學經驗者，歡迎應徵
兼任儲備教師。 

＊意者請於本校人事室網頁下載教師個人資料表
(請貼相片)，詳填後備齊學經歷及教師証書等證
件影本、著作目錄或研究成果簡介、可授課程及
大綱、註明應徵學系，於 94 年 3 月 10 日前寄開
南管理學院人事室收。 
 

校址：桃園縣蘆竹鄉新興村開南路一號（離南桃園
交流道 3 公里） 

聯絡電話：03-3412500 ext.2001 人事室 
或網站
http://www.knu.edu.tw/knu1/web/gov/personnel/want.
html  

國立中正大學化學工程學系甄選師資公告 

九十三學年度甄選師資公告 
 
一、徵選人數： 
專任助理教授（含）以上教師 1 名。從事教學、研
究、服務與輔導之工作  
 
二、應徵資格： 
具國內、外大學化工、材料、生技、化學等相關領
域博士學位(或於 94 年 7 月 31 日前取得博士學位
者)，且具有尖端科技專長者優先考量。 
 
三、應徵者必須提供下列資料（資料不全者歉難考

慮）： 
1.學位證書影印本 
2.大學四年成績單及名次證明(二技畢業者須交專

科成績單)  
3.研究所成績單 
4.碩士及博士論文指導教授推薦函  
5.五年內學術著作之抽印或影印本(全文)  
6.含著作目錄之學經歷表(需將期刊論文與會議論

文分列)  
7.研究及教學計畫書(介紹未來可能進行之研究，預

估所需的研究設備及經費，能擔任課程之名稱)  
8.應徵職位，未載明者概以助理教授考慮  
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四、應徵者需檢附相關資料隨應徵函於 94 年 1 月
31 日（郵戳為憑）前寄達 
地址：621 嘉義縣民雄鄉三興村 160 號 
國立中正大學化工系系主任收(恕不退件) 
 

五、聯絡人：蔣主任見超  
電話：05-2721208 或  
05-2720411 轉 23400 或 33454  
傳真：05-2721206  
E-mail ：chmcct@ccu.edu.tw  

中央研究院統計科學研究所徵研究人員及
研究技術人員 

Institute of Statistical Science, Academia Sinica, 
Taipei, Taiwan  
 
(I) Applications are invited for a research staff position 

available June 2005. Rank (Assistant/Associate/ 
Full Research Fellow) will be commensurate with 
experience. Candidates must have a PhD in 
statistics or related fields, research expertise in 
applied science is preferred.  

 
(II) Applications are invited for a technical supporting 

staff position. Rank (Assistant/Associate/Senior 
Research Scientist) will be commensurate with 
experience. Candidate must have an MS or PhD in 
statistics or related fields, with statistical computing 
expertise. A technical staff is expected to assist 
research members in coordinating/supervising 
statistical computing components of interdisciplinary 
research projects.  

 
Interested applicants should send a curriculum vitae, 

three letters of recommendation, a copy of publications 
and technical reports, a transcript (for new MS/PhD 
only) and other relevant documents to Philip E. Cheng, 
Search Committee, Institute of Statistical Science, 
Academia Sinica, Taipei, Taiwan 115, R.O.C. Please 
clearly indicate the position of interest in the cover 
letter. (Fax: 886-2-27831523, E-mail: pcheng@stat. 
sinica.edu.tw) Applications completed by December 
31, 2004 will be given full consideration. More 
information is available at http://www.stat.sinica.edu.tw/.  

國立交通大學生物科技學院聘請教授啟事 

1.發展特色：本院九十一年經教育部正式審核通過
准予設立，目前包括一系三所：生物科技學系

(所)、生化工程研究所、生物資訊研究所，即將成
立生物醫學研究所。 

 
2.師資需求名額：多名。 
 
3.領域專長：生命科學及生物科技相關領域，如生

物醫學、分子醫學、細胞生物學、分子生物學、
免疫學、生化工程。 

 
4.職稱：教授、副教授、助理教授。 
 
5.應徵資格：具相關領域博士學位及二年以上（含）

博士後研究經歷。 
 
6.應徵截止日期：  

(1) 93 年 11 月 30 日之前（擬於 94 年 2 月到職者） 
(2) 94 年 3 月 30 日之前（擬於 94 年 8 月到職者） 

 
7.應提送資料： 

(1) 個人資料（含學、經歷）、最高學歷證書影本。 
(2) 著作目錄(請標註 SCI 期刊)及代表性論文抽

印本。 
(3) 研究及教學計畫書。 
(4) 推薦函三封。 
 

8.聯絡人： 
〈300〉新竹市博愛街 75 號 
國立交通大學 生物科技學系郭珍佑小姐 
Tel：+886-3-5712121 轉 56901 
Fax：+886-3-5729288 
E-mail：cynthia@mail.nctu.edu.tw  

國立交通大學環境工程研究所 徵選教師
公告 

一、起聘日期：民國九十四年八月一日 
 
二、申請資格：申請人須於本所複審日期之前取得

環境保護相關領域研究之博士學位（或已經完
成博士論文口試，並取得指導教授及該系主任
之即將畢業書面證明）。 

 
三、擬徵選人數及專長領域：一名（助理教授以上），

具環境工程、環境科學、化學工程、機械工程、
土木工程、生物、化學及其他與環境相關領域
之專長，富研究潛力、能發表質量俱佳之研究
成果者。 

 
四、應繳送證件或資料：  

1.中英文履歷表（含自傳及照片)  
2.博士學位證書影本暨其他經歷證明文件影本  
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3.著作表及國際期刊論文著作之抽印本或影印 
      本至多五篇  

4.未來研究計畫說明  
5.教學計畫及可開授課程說明  
6.大學及研究所成績單  

 7.※ 推薦信二至三封（含博士學位指導教授）  
 8.※ 博士論文影印本  

(7.8.兩項可於複審時再繳交)  
 
五、收件截止日期：93 年 12 月 31 日  
 
六、預定複審日期：94 年 3 月 25 日 
 
七、應徵資料請寄：  

收件地址：300 新竹市博愛街 75 號  
收件人：國立交通大學環境工程研究所 黃麗玲
小姐收，請註明「應徵教職」。 

 
八、聯絡電話：03-5712171 ext 55502；           

傳真：03-5725958 
E-mail： lilin@mail.nctu.edu.tw  


